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Nesta semana, com epicentro no dia 5, conside-
rado o Dia Mundial do Meio Ambiente pela ONU, 
fervilharam no país inteiro cerimônias, palestras, 
entrevistas e até festejos, como aqui no Passo de 
Torres, onde não faltou  a apresentação de um gru-
po de dança açoriana, todas celebrando a vida no 
planeta. A data foi instituída pela ONU como lem-
brança a um dos primeiros fóruns internacionais 
dedicado ao tema e que teria seu grande congra-
çamento na famosa RIO-92, realizada no Rio de 
Janeiro, com a presença de perto de 200 líderes 
mundiais. Ali demarcou-se o fim do produtivismo 
sem peias, calcado na falsa ideia da inesgotabilida-
de dos recursos naturais, apesar de suas grandes 
conquistas, dentre elas a expansão em um século – 
1900/2000 – de uma população global de 1,2 para 
7 bilhões de pessoas no mundo. Desde então, o 
Brasil vinha ocupando um papel protagônico na de-
fesa do desenvolvimento com sustentabilidade, ou 
seja, um padrão de crescimento que cuidasse não 
só de elevar a produção mas o fizesse com base 
no tripé eficiência econômica, justiça social e cui-
dados ambientais. Temos uma legislação ambiental 
primorosa, montamos em todos os níveis da admi-
nistração pública vigorosa estrutura institucional 
de controle, desenvolvemos consideravelmente os 
recursos humanos para o tratamento da matéria, 
vimos se organizarem no país inúmeras ONGs de 
defesa do meio ambiente, criamos uma consci-
ência nova e moderna sobre o meio ambiente no 
país. Por isso mesmo, as celebrações da Semana 
do Meio Ambiente no Brasil, tenham, neste ano, fi-
cado cercadas de preocupações. Sobre elas pairou 

um clima tenso de preocupações, pois o novo Go-
verno Bolsonaro voltou aos anos da soberania do 
produtivismo, estigmatizando todo o avanço que 
havíamos conquistado em termos de sustentabili-
dade até agora. Nisso aliás, ele tem sido coerente, 
pois foi exatamente isso que prometeu durante a 
campanha:  Enquadrar "ambientalismo" em nome 
do “desenvolvimento”, onde não faltam algumas 
pérolas no sentido de apontar a luta ambiental 
como uma conspiração chinesa...

A reação, entretanto, tem sido muito forte. An-
dré Trigueiro, comentarista da Rede Globo, publi-
cou o que considera como pauta do desmonte de 
Bolsonaro da Política Ambiental - confo

1. Enfraquecimento do Ministério do Meio Am-
biente

2. Revisão de todas 334 Unidades de Conserva-
ção - O ministro do Meio Ambiente, Ricardo Salles, 
anunciou a revisão de todas as Unidades de Con-
servação do país, desde o Parque Nacional de Ita-
tiaia (criado em 1934) até o Refúgio da Vida Silves-
tre da Ararinha Azul (criado em 2018).

3. Fim das Reservas Legais - Projeto de Lei do se-
nador Flávio Bolsonaro (PSL-RJ) defende o fim das 
Reservas Legais – área protegida que não pode ser 
desmatada em propriedades rurais – alegando o 
"direito constitucional de propriedade".

4. Freio na fiscalização - De janeiro a maio, o nú-
mero de multas aplicadas pelo Ibama por desmata-
mento ilegal foi o mais baixo em 11 anos. A queda 
foi de 34%.

5. Ibama anuncia onde fiscais vão reprimir os cri-

mes ambientais
6. 'Cancún brasileira numa Estação Ecológica'
7. Afastamento do fiscal que multou Bolsonaro 

- Três meses depois da posse do presidente, o che-
fe do Centro de Operações Aéreas da Diretoria de 
Proteção Ambiental do Ibama, José Augusto Mo-
relli, foi afastado do cargo.

8. Presidente do ICMBio se demite depois de 
ameaça do Ministro Salles

9. Salles nomeia policiais de SP em lugar de es-
pecialistas em biodiversidade

10. Desmantelamento da Política Climática - 
Quando o assunto é aquecimento global – a maior 
crise ambiental deste século com inúmeros impac-
tos sobre o Brasil –, Salles costuma classificar o 
tema como "acadêmico" e "não prioritário".

11. Fundo Amazônia pode desaparecer - Ricardo 
Salles causou enorme constrangimento aos finan-
ciadores do Fundo Amazônia (Noruega e Alemanha 
contribuem com 95% dos recursos, que somam 
mais de R$ 3 bilhões) ao convocar uma entrevista 
coletiva para criticar o modelo de gestão do pro-
jeto.

12. Sinal verde para a exploração de petróleo em 
Abrolhos

13. Menos verde com o novo Código Florestal - O 
governo já anunciou que vai ressuscitar a MP 867 
(aprovada na Câmara e "enterrada" pelo Senado 
na semana passada) que muda as regras do Código 

Florestal. Só falta decidir se o fará mediante uma 
nova Medida Provisória ou Projeto de Lei

14. TCU enquadra Ricardo Salles, Ministro do 
Meio Ambiente - O Tribunal de Contas da União 
abriu na semana passada um processo para inves-
tigar a política ambiental do governo

15. A indignação de 8 ex-ministros do Meio Am-
biente - A indignação de 8 ex-ministros do Meio 
Ambiente,  citada, veio através de reunião e nota 
de titulares da pasta nos últimos governos, igual-
mente preocupados com o desmantelamento da 
Política Ambiental. "Estamos diante de um risco 
real de aumento descontrolado do desmatamento 
na Amazônia. Os frequentes sinais contraditórios 
no combate ao crime ambiental podem transmitir 
a ideia de que o desmatamento é essencial para 
o sucesso da agropecuária no Brasil. A ciência e a 
própria historia recente do País demonstram cabal-
mente que isso é uma falácia e um erro que custará 
muito caro a todos nós", diz a nota.

Concelebremos, pois, a vida nesta Semana do 
Meio Ambiente, mas reflitamos um pouco, tam-
bém sobre as negras nuvens que se abatem sobre 
as conquistas ambientais que já dávamos, até, 
como se fossem cláusulas pétreas do nosso desen-
volvimento, sobretudo depois do anúncio de que 
cresceu desmesuradamente o desmatamento da 
Amazônia nos últimos anos.

OPINIÃO

NUVENS NEGRAS SOBRE O MEIO AMBIENTE

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm 
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Até 12 de junho, compre o presente de Dia dos Namorados na Modamar 
e concorra a uma experiência romântica inesquecıv́el.  

Mais informações numa Modamar pertinho de você.

Compre, concorra e viva o amor!

 Ex-ministros criticaram atual desmantelamento da política ambiental
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Prefeitura de Torres quer mais autonomia 
para nomeação de Cargos de Confiança

EDITAL DE ELEIÇÃO DO CONSELHO DA COMUNIDADE DE TORRES

Torno pública a abertura do edital de eleição para o Conselho da Comunidade da Comarca de Torres – RS, em conformidade 
com o artigo 5º do ESTATUTO DO CONSELHO DA COMUNIDADE pertencente à jurisdição da Vara de Execuções Criminais 

de Torres - RS.
O Prazo para recebimento de inscrições de chapas para concorrer à eleição da próxima gestão do Conselho da Comunidade 

2019 a 2020 será de 3 de junho de 2019 a 28 de junho de 2019.
As inscrições das chapas deverão ser entregues no Cartório da Vara de Execuções Criminais, situada na Rua Leonardo Truda, 

630 – 5º andar, até ás 18 horas do dia 28/6/2019. O estatuto e ata da última reunião estarão disponíveis na VEC de Torres.
A Assembleia Geral de Eleição ocorrerá no dia 5 de julho de 2019, às 10 horas, no Salão do Júri, no Fórum de Torres.

Torres – RS, 27 de maio de 2019. 
Valdemar Alves Xavier

Presidente

Projeto de Lei complementar quer baixar de 50% para 30% o percentual obrigatório de promoção de servidores concursados 
para funções de diretoria na prefeitura

Por Fausto Júnior

Está para ser votado na Câmara 
Municipal de Torres,  o Projeto de 
Lei  Complementar - PL 04/2019, de 
autoria do Poder Executivo ( Prefei-
tura),  que altera dispositivo da Lei 
vigente, aprovada em 2013  (durante 
Governo municipal de Nílvia Pereira). 

A lei regrou a criação dos cargos em 
comissão e/ou funções gratificadas 
no Quadro de Cargos de Provimen-
to Efetivo da Prefeitura Municipal de 
Torres, fixando também  a tabela de 
vencimento para os cargo, além de 
extinguir cargos com as configurações 
anteriores a lei.

Na prática, a prefeitura quer ter au-

tonomia para nomear mais  servidores 
em Cargos em Comissão para Diretor 
de secretarias, quando a lei aprovada 
em 2013 obriga que pelo menos 50% 
das nomeações sejam de  servidores 
de carreira, nomeados com cargos de 
Funções Gratificadas (FGs). O PL em 
período de votação pede para baixar 
este percentual para 30%

Na justificativa, a prefeitura de-
fende que a alteração é necessária 
em razão dos cargos de diretor se-
rem, institucionalmente, cargos de 
confiança e de livre escolha da Ad-
ministração Municipal. Além disto, a 
prefeitura reclama de estar havendo 
dificuldade no preenchimento des-
tas vagas por servidores concursa-
dos - Em alguns casos por não haver 
concursados com o perfil adequado; 
em outros, por falta de funcionários 

estáveis interessados em assumir 
determinadas diretorias. Isso estaria 
mostrando que as vantagens da “pro-
moção” para FG (Função Gratificada 
de servidor concursado) estariam 
sendo  menores do que as respon-
sabilidades do novo cargo, causa da 
falta de interesse dos funcionários 
concursados. 

 Como exemplo, a prefeitura citou 
a Diretoria de Ensino Infantil da Se-
cretaria de Educação e as  Diretorias 

de Atenção Básica e  Administrativa, 
ambas da Secretaria de Saúde. Con-
forme a justificativa no PLC,  os car-
gos que estão sem ocupação (vagos) 
seguem desocupados por falta de in-
teresse interno dos concursados. 

O Projeto de Lei está praticamen-
te pronto para entrar em votação na 
Câmara Municipal, cumprindo os ri-
tos legais. E é alta a  possibilidade de 
o texto ser votado nesta segunda-fei-
ra, dia 10 de junho. 

Pouco benefício para multa responsabilidade

Câmara de Vereadores de Torres 
realiza Sessão Solene em homenagem 

ao CREA na segunda-feira (10/6)

O Presidente da Câma-
ra Municipal de Torres, 
Vereador Carlos Alberto 
da Silva Jacques, convida 
toda a comunidade de 
Torres para que partici-
pem de uma Sessão Ple-
nária Solene alusiva ao 
aniversário de 85 anos do 
CREA/RS. 

Na ocasião serão en-
tregue homenagens con-

cedidas pelo Legislativo 
Torrense aos membros da 
entidade de Engenheiros 
gaúcha. 

A sessão acontece às 
13h30min de segunda-
-feira, dia 10 de junho, no 
Plenário da Câmara Muni-
cipal torrense, um pouco 
antes da Sessão Ordinária 
da casa, que inicia às 16 
horas do mesmo dia.

Câmara de Torres pode aprovar uso de verba 
para asfaltamento da Rua Universitária

Demanda para solução de problemas de poeira barro é antigo e colocado por mo-
radores e vereadores em pauta de debates

Está prestes a ser votado e de-
batido publicamente na Câmara de 
Vereadores de Torres o Projeto de 
Lei (PL) n° 20/2019, de autoria do 
Poder Executivo (Prefeitura). Este 
Projeto pede autorização para a 
Câmara inserir suplementações no 
Plano Plurianual e na Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO) do Municí-
pio de Torres, assim como de abrir 
Crédito Adicional Especial no orça-
mento vigente. Trata-se na prática 
dos ritos legais para que a prefeitu-
ra possa formalizar um empréstimo 
de R$ 4 milhões - para ser utilizado 
especificamente para pavimentar a 
Rua Universitária, uma via que liga 
a Estrada do Mar ao bairro onde se 

localiza a Ulbra Torres.
O Crédito Adicional Especial é 

de financiamento oriundo da Ope-
ração de Crédito junto ao CAIXA 
ECONÔMICA FEDERAL (CEF), Finan-
ciamento FINISA.  E no texto do PL 
a prefeitura torrense justifica a su-
plementação orçamentária - e con-
sequentemente o endividamento 
dos cofres públicos da municipali-
dade - afirmando que a pavimenta-
ção em destaque é essencial para o 
crescimento e desenvolvimento de 
Torres, além de atender as necessi-
dades dos habitantes e proporcio-
nar uma melhor receptividade aos 
turistas.

Demanda 
antiga

A solução do 
problema da Rua 

Universitária é demanda antiga em 
Torres. Foram feitas manifestações 
de moradores nas redes sociais 
sobre os danos causados pelo pó 
da estrada oriundo do tipo de pa-
vimento e a utilização da via por 
muitos veículos (em velocidade que 
fazem levantar muito pó). Na Câma-
ra, vários vereadores de várias siglas 
políticas também levaram o assunto 
publicamente através da tribuna, 
sugerindo providências. Nos últi-
mos anos a municipalidade, junto 
com a Câmara Municipal, inclusive, 
promoveram debate de prioridades 
com os moradores em reunião reali-
zada no bairro. 

O Projeto de Lei deve ser votado 
em breve, antes do recesso de in-
verno da casa legislativa. E as obras, 
provavelmente, devem ser encami-
nhadas também com brevidade que 
merece.
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Partido Progressistas de Torres reelege 
Nasser Samhan como presidente da sigla
Empresário prevê conquista de sete cadeiras na Câmara durante pleito do 

ano que vem, além de reeleição do prefeito Carlos Souza.

 "Sete vereadores na Câmara": Meta do PP Torres para 2020

Nasser Samhan (centro + alto) foi reeleito e nomeou seus colegas de diretoria do Progressistas em Torres

Na noite de terça-feira, dia 4 de 
junho, foi realizada a reunião do 
diretório do Partido Progressistas 
de Torres para a definição – através 
de votação - da diretoria da execu-
tiva da agremiação política torren-

se para os próximos dois anos. Isto 
quer dizer que a chapa escolhida vai 
ser a líder da sigla no período elei-
toral do pleito de 2020, o qual irá 
eleger prefeitos e vereadores nos 
municípios do Brasil. 

O empresário Nasser Samhan foi 
reeleito presidente dos Progressis-
tas de Torres por aclamação. Não 
houve apresentação de chapa alter-
nativa, portanto não houve apura-
ção de votos. 

Em seu discurso de posse, o presi-
dente reeleito agradeceu a seriedade 
e fidelidade de todos os membros do 
partido: políticos com cargo, servido-
res do partido no governo Carlos Sou-
za e filiados em geral. Nasser disse que 
a agremiação se mostrou unida desde 
a vitória no pleito de 2016 e que já co-
lhe o resultado desta união em torno 
dos valores progressistas locais. 

O empresário reeleito também 
projetou um bonito horizonte para o 
Progressistas de Torres. Ele acha que 
a sigla não só reelegerá o prefeito Car-
los Souza para mais um mandato de 
quatro anos, como tem capacidade de 
colocar até sete vereadores na Câma-
ra Municipal - mais de metade das 13 
cadeiras do legislativo torrense. O mo-

tivo alegado por Nasser é o alto nível 
dos candidatos já dispostos a concor-
rer pela agremiação, e nomes novos 
que devem aparecer. 

Vários discursos foram feitos na 
reunião da eleição da diretoria do dire-
tório do Progressistas de Torres - tanto 
por conta da reeleição do empresário 
Nasser Samhan, quanto em nome da 
pauta que deve ser o dia a dia do par-
tido neste próximo um ano, até o perí-
odo eleitoral de 2020.  Para muitos dos 
que falaram, a eleição para prefeito e 
vereadores em Torres já iniciou e "os 
adversários já estão tratando de dimi-
nuir a importância do trabalho do Pro-
gressistas no governo" - buscando as-
sim abrir flancos para a busca de votos. 

O desenho estratégico - relativo a 

aproximações partidárias que devem 
(ou não) fazer parte da chapa do Pro-
gressistas para o pleito do ano que 
vêm - também já faz parte do trabalho 
da sigla em seu diretório. Conforme 
projeção nos discursos, os recursos 
para a eleição serão menores e os 
candidatos devem, portanto, receber 
mais apoio motivacional e institucio-
nal da agremiação, com eventos de 
encontro entre a nominata de nomes 
dispostos a concorrer junto as suas 
bases eleitorais, ou de eventos de for-
mação técnica dos filiados. O objetivo 
é que, a partir desta formação políti-
ca, os candidatos possam enfrentar a 
competitiva eleição que se aproxima 
com mais capacidade pessoal e insti-
tucional.  

Prefeito Carlos Souza (à frente na foto) com parte dos presentes na reunião do diretório do partido

Progressistas Torres - Nominata da Comissão Executiva Eleita 

PRESIDENTE: Nasser Mahmud Samhan;

1º VICE - PRESIDENTE: Fernando Nery da Rosa;
2º VICE - PRESIDENTE: Valdemar Bresolim; 
SECRETÁRIO - GERAL: Ana Carolina Brendan Brocca; 
SECRETÁRIO: Ivo dos Santos Rocha; 
TESOUREIRO – GERAL: Sílvia Maria Teixeira Pereira; 
TESOUREIRO: Maria Clarice Brovedan; 
LÍDER DA BANCADA NA CÂMARA DE VEREADORES: Fábio Rosa
MEMBROS TITULARES - DE TODOS: 1º MEMBRO: Dilson Mauro Jardim Boaventura; 2º MEMBRO: Rubéns Valério De 
Rose; 3º MEMBRO: Ildefonso Brocca; e (03) 
MEMBROS SUPLENTES – DE TODOS: 1º MEMBRO: Manoel Jovelino de Carvalho; 2º MEMBRO: Lori dos Santos; 3º MEM-
BRO: Rafael da Silveira Elias.
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A distribuição de sacolas ecológicas e de mudas 
de árvores nativas nas proximidades da sinaleira do 
Valão durante esta quinta-feira, 6 de junho, marcou a 
programação da Semana do Meio Ambiente promo-
vida pela Prefeitura de Torres, através das Secretarias 
de Meio ambiente e Urbanismo, da Obras e Serviços 
Públicos e a da Educação. O objetivo é conscientizar 
a população sobre a importância da arborização e da 
preservação ambiental. As mudas foram doadas pelo 
Consórcio Caminhos dos Cânions do Sul.

A distribuição foi realizada por cerca de 40 alu-
nos das escolas municipais Mampituba e Zona Sul, 
que também divulgavam o Projeto Geoparque. Os 
alunos são integrantes do Projeto Primeiros Socor-
ros – Salvando Vidas e Resgatando Almas. O traba-
lho foi realizado das 9h às 11h e das 14h às 16h30, 
com a coordenação da professora Andréa Mello e da 
secretária Sílvia Teixeira Pereira. Foram distribuídas 
mudas de laranjeira, aracá, graviola e nativas como 
ipê, guariroba, jacarandá, aroeira, entre outras.

Mutirão de limpeza e plantio de mudas

Atenta às questões ambientais, a Prefeitura de 
Torres em parceria com o Batalhão Ambiental da 
Brigada Militar e o Projeto Geoparque, desenvolvem 
várias ações na cidade, desde essa quarta-feira, 5 de 
junho, Dia Mundial do Meio Ambiente. A iniciativa 
começou com um mutirão de limpeza do Valão do 
Riacho, em toda sua extensão, até a foz do Rio Mam-
pituba. A ação começou às 8h, no entroncamento 
da Av. do Riacho com a Av. José Bonifácio.

Para esta sexta-feira, dia 7, está prevista limpeza 
e plantio de mudas de árvores na Praça dos Escotei-
ros. "Também na programação, limpeza com passeio 
orientado junto à Lagoa do Violão (pelo lado Leste). 
A finalidade do passeio é contemplar a flora, fauna e 
recursos naturais do local. Estas atividades vão con-
tar com a participação de escolas da redondeza", 
ressalta a Comunicação da prefeitura de Torres.

*Com Prefeitura de Torres

MEIO AMBIENTE

Mutirão de limpeza, distribuição de mudas e sacolas 
ecológicas marcam a Semana do Meio Ambiente em Torres

Na quinta (06) houve distribuição de mudas e sacolas ecológicas

Nesta quarta (05), foi comemorado o Dia Internacional do Meio Am-
biente – enquanto que no dia 08 de junho celebra-se o Dia Mundial dos 
Oceanos. E na manhã de sábado (08 de junho), a partir das 9h, a rea-
lização do “maior abraço simbólico do Litoral gaúcho” em prol da con-
servação dos oceanos está prevista para as areias da Praia Grande em 
Torres. Com organização do Projeto Praia Limpa Torres, o evento terá 
a participação do ambientalista  Paulo França “Preserve Torres” – res-
ponsável por grandiosos desenhos na areia (os quais já se tornaram um 
quase patrimônio torrense).  “Vamos abraçar a causa dos OCEANOS LIM-
POS . Após esse abraço simbólico, realizaremos as 10 horas uma ação de 
Limpeza de Praia”, ressalta Alexis Sanson, coordenador do Praia Limpa 
Torres. Alexis objetiva posteriormente ‘viralizar’ registros fotográficos do 

evento nas redes sociais, “para mostrar que juntos somos mais fortes em 
prol dos oceanos limpos”. Em caso de chuva o evento será cancelado.

 Exibição de filme no Cineclube Torres

 Ainda incluído nas ações relativas ao Dia Mundial dos Oceanos , 
no mesmo  dia 08 de junho  haverá ainda a exibição do documentá-
rio Planeta Água  – filme que destaca uma união de pesquisadores, 
oceanógrafos e biólogos de vários países, narrando as relações entre 
homem e o mar. Esse documentário será apresentado pelo Cineclube 
Torres, às 19h na Casa da Terra (antiga Casa de Cultura – Rua José Pi-
coral 171, Centro) .

Abraço simbólico, limpeza de praia e exibição de 
documentário em evento alusivo ao Dia Mundial dos Oceanos

Praia Grande (por Guile Rocha)
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Reaberto prazo para 
inscrição no processo do 

Conselho Tutelar de Torres
Foi reaberto o prazo 

de inscrição para o pro-
cesso de escolha dos in-
teressados em concorrer 
às vagas para o Conselho 
Tutelar de Torres, exercício 
2020/2023. A Comissão 
Especial Eleitoral do edital 
do Comdica 01/2019, que 
trata sobre o tema, deci-
diu reabrir o prazo de ins-
crição devido o expressivo 
número de candidatos ins-
critos inabilitados e de não 
existir candidatos suficien-
tes para a ocupação dos 
cargos. Os novos interes-
sados podem inscrever-se 
até a próxima segunda-fei-

ra, dia 10 de junho, obede-
cendo o edital 01/2019. Os 
inabilitados têm o mesmo 
período para regularizar a 
inscrição.

Poderá se inscrever 
como candidato ao Con-
selho Tutelar o cidadão in-
teressado que preencher 
todos os requisitos legais 
e determinados no edital. 
A inscrição deve ser feita 
no Setor de Atendimento 
ao Cidadão da Prefeitura 
de Torres, localizado na 
Rua José Antonio Picoral, 
nº 79.

Os candidatos consi-
derados INABILITADOS 

deverão comparecer na 
Sala do Comdica, na Rua 
Joaquim Porto, nº 801, 
Centro, das 9h às 11h30 
e das 13h às 17h30 para 
receber as instruções, nos 
dias 6,7 e 10 do corrente 
mês. A lista dos candi-
datos inabilitados com a 
relação de documentos 
que faltam, constam do 
edital 04/2019 do Comdi-
ca, também divulgado no 
site da Prefeitura. A ins-
crição destes candidatos 
não se concretizou devido 
a documentação não obe-
decer o que constava no 
edital.

TORRES

Sem doses extras, maioria dos municípios do Litoral  não 
ampliarão vacinação contra a gripe para toda a população

Resultados da Campanha em Torres

Em Torres, as poucas doses que se 
encontram no estoque já estão compro-
metidas com a segunda dose que deverá 
ser aplicada em crianças. Através de pla-
nilhas, Renan Emerim Monteiro, da Vigi-
lância Epidemiológica, evidencia que não 
existem doses disponíveis.

Durante a Campanha Nacional de Va-
cinação Contra a Influenza 2019, a Secre-
taria Municipal de Saúde recebeu 13.970 
doses e foram aplicadas 13.828. Deste 
total, 9.978 vacinas foram em crianças, 
gestantes, puérperas, indígenas, idosos, 
trabalhadores da saúde, população pri-

vada da liberdade, professores, policiais 
civis, militares, bombeiros e membros 
das Forças Armadas. Somente no grupo 
das pessoas com morbidades, ou seja, 
portadoras de doenças com necessidade 
da imunização, foram empregadas 3.850 
doses.

A Secretaria Estadual da Saúde e o 
Ministério da Saúde anunciaram, na 
última semana, que após o fim da cam-
panha da vacinação contra a gripe, na 
sexta-feira (31), que as doses restantes 
seriam disponibilizadas a toda a popu-
lação. No Litoral Norte, no entanto, a 
maioria dos municípios não tem mais 
doses. Vários municípios da região, en-

tre eles os mais populosos, apenas em 
dois havia vacinas disponíveis na ma-
nhã desta segunda-feira (03): Capão da 
Canoa e Santo Antônio da Patrulha. Em 
Arroio do Sal, Dom Pedro de Alcântara, 
Tramandaí, Imbé, Osório, Torres, Cidrei-
ra, Balneário Pinhal não há mais doses, 
apenas as de reforço para crianças.

Em diligência, com o intuito de es-

clarecer esta questão, o Secretário 
de Saúde de Arroio do Sal Diego Feld-
mann, juntamente com os demais se-
cretários de saúde regionais, reuniu-se 
com a Coordenadoria Regional em Saú-
de 18ª, onde obteve a informação de 
que não se tem ainda a previsão para o 
repasse das doses da vacina, do Estado 
aos municípios.

Lions e Regis de Torres promovem almoço com parte 
da renda destinada ao Instituto do Câncer Infantil

Neste sábado, dia 8 de ju-
nho, quem almoçar no Restau-
rante Régis - na beira do Rio 
Mampituba, em Torres - estará 
também colaborando com as 
famílias que possuem um fi-
lho doente com câncer no Rio 
Grande do Sul. Dez por cento 
de TODA A RENDA do dia será 
destinado a esta causa através 
do Lions Clube de Torres, que 
possui em sua estrutura de 
apoios em todo o mundo à cau-
sa de ajuda aos familiares do 
câncer Pediátrico. 

O restaurante Régis e o Lions 

Clube entram nesta luta sim-
plesmente convidando você, 
morador de Torres ou da re-
gião, para almoçar no tradicio-
nal rodízio de galeto, massas e 
assessórios do restaurante. E 
após vão entregar para o Ins-
tituto do Câncer Infantil do RS 
o cheque da arrecadação.  A 
entidade atende familiares das 
crianças com câncer em Porto 
Alegre, no Hospital de Clínicas, 
oferecendo local para que elas 
e seus familiares possam ficar 
durante os dias que estão fa-
zendo os tratamentos.  
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Para evitar alagamentos, intensificadas manutenção em 
pontos críticos, limpeza de bueiros e valos em Torres

TORRES - Nesta segunda-feira, 3 
de junho, com a melhora no tempo, 
em alguns momentos, a Prefeitura de 
Torres retomou o seu trabalho de ro-
tina quanto à limpeza de bueiros e va-
los no município. A ação faz parte do 
planejamento para evitar alagamentos 
e enchentes. A Prefeitura pede a cola-
boração da população para o descarte 
correto do lixo com o propósito de evi-
tar grandes alagamentos como os que 
ocorreram recentemente. As equipes 
de manutenção da Secretaria de Obras 
e Serviços Públicos atuaram na Aveni-
da Independência e na Praia Paraíso.

A Secretaria de Obras trabalha 

para manter o município em ordem e 
sempre atender a necessidade da po-
pulação. "Diversos pontos da cidade 
receberam melhorias, caso de vários 
trechos na Avenida Independência e 
de valos, como o existente na divisa 
das Praias Recreio e Paraíso. A limpeza 
em bueiros e valos é muito importante 
para dar vazão de água, principalmen-
te quando se trata de grande volume 
como o ocorrido na semana passada 
quando num dia choveu durante cinco 
horas o montante de chuva prevista 
para a metade do mês inteiro",ressalta 
a secretaria.

Assim que as equipes começam a 

abrir estes bueiros, localizados ao lon-
go das vias pavimentadas, para onde 
escoam as águas da chuva, a quanti-
dade de resíduos surpreende: é papel, 
pontas de cigarro, garrafa pet peque-
na, folhas de árvores e terra. A Prefei-
tura está trabalhando empenhada em 
minimizar os alagamentos, contanto 
com o apoio da comunidade para não 
obstruírem bueiros e valos. O secretá-
rio de Obras e Serviços Públicos, Davi-
no Lopes, realça que quando chove, o 
entulho lançado nas ruas acaba sendo 
levado para o interior dos bueiros, 
acarretando nos entupimentos e con-
sequentemente, no alagamento.

Além da manutenção em pontos críticos, Prefeitura de Torres ressalta que projetos serão colocados em prática, ainda no ano de 
2019, para sanar alguns problemas antigos

Manutenção seguiu também na Av. do Riacho e outros pontos

Já na quarta-feira (05), com tempo 
mais firme, foi anunciado pela Secretaria 
de Obras e Serviços Públicos que estava 
sendo realizado limpeza e manutenção 
de pontos críticos na cidade. "Entre eles, 
receberam limpeza os valos da Av. do 
Riacho, da Rua Universitária e da estra-
da geral do Jacaré. Ainda na Rua Itália 
a Secretaria de Obras está realizando a 
duplicação dos canos, com intuito de 
aumentar a vazão da água e consequen-
temente diminuir pontos de acúmulo em 
dias de chuva".

Segundo o secretário de Obras e Ser-

viços Públicos Davino Lopes, o município 
de Torres possui um histórico de alaga-
mentos e estamos trabalhando neste 
momento, atacando justamente os pon-
tos mais críticos, que tem causado trans-
tornos à comunidade. Os técnicos da 
Secretaria de Planejamento já realizaram 
estudos e projetos que "serão colocados 
em prática, ainda no ano de 2019, para 
sanar alguns problemas herdados pela 
falta de ação de governos anteriores".

"O trabalho da Prefeitura continuará, 
como forma de manutenção e preven-
ção para eventos futuros, considerando 

a expectativa de que teremos um inver-
no de muitas chuvas. No entanto, conta-
mos ainda com a mobilização e participa-
ção da comunidade, contribuindo com a 
limpeza de valos e canais de drenagem 
localizados próximos de residências, pois 
um dos maiores problemas detectados é 
o acúmulo de resíduos e entulhos nestes 
locais", conclui o secretário.

Para que a comunidade possa auxiliar 
na identificação de mais pontos críticos, 
poderá contatar pelo telefone (51) 3626 
9150, nos ramais 207 – Defesa Civil e 501 
– Secretaria de Obras e Serviços Públicos.
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Fausto Araújo Santos Jr.

O Vereador de Torres, Marcos Klassen (MDB), reclamou sobre 
necessidade de manutenção e reforma de estradas do interior 
do município e disse que “sente vergonha quando compara as 
estradas de cidades vizinhas do estado de Santa Catarina com as 
nossas do RS”.  Ele tem razão ao relacionar o problema da região 
de Torres ao problema do Estado gaúcho, que se caracteriza ul-
timamente por ter impostos maiores e serviços menores do que 
SC - o que é uma incongruência, pois se um estado cobra mais, 
ele deveria ter mais serviços para o povo. Mas me parece que o 

problema deveria ser apresentado pedindo uma solução técnica.
 Em todos os governos de Torres nos últimos 20 anos (pelo 

menos) as reclamações são as mesmas. Quando chove, as estra-
das vicinais ficam esburacadas até passar a máquina e regular, 
até que chova de novo, o que forma um circulo vicioso ou virtuo-
so, mas igual. Uma solução seria evitar que a água ficasse parada 
nas estradas, por exemplo, ou colocar um pavimento que melho-
rasse o processo (o que me parece que não funciona também, 
sem solucionar o acúmulo de água). 

Enquanto a solução das estradas for a colocação de material 
e passagem da máquina niveladora, o problema permanecerá 
e não adianta reclamar, só rezar para que não chova. Mas se a 
solução foi deixar as estradas com melhor caimento e com va-
las em seus bordos, por exemplo, talvez tenham outra realidade. 
Mas isto é uma questão técnica e deveríamos ter um diagnóstico 
completo e ASSINADO por um Engenheiro de Estradas, profissão 
de ensino superior regularizada e disponível em várias universi-
dades. 

OPINIÃO

MESMO PROBLEMA, MESMAS SOLUÇÕES...

OPINIÃO

 RECUSANDO DINHEIRO?
A vereadora torrense Zete (PT) reclamou na 

sessão da Câmara de 3 de junho, que um de-
putado do PT quis disponibilizar emenda parla-
mentar para o Hospital Nossa Senhora dos Na-
vegantes de Torres (HNSN), mas que o diretor 
do Mãe de Deus (controlador do HNSN) teria 
negado o recurso - sob o argumento que “a en-
tidade não queria ficar devendo favor para po-

lítico”. A mesma vereadora do PT disse que um 
colega seu do MDB também teria dito que um 
deputado do partido tinha recebido a mesma 
negação no mesmo hospital. 

O fato é preocupante. O Hospital de Torres é 
filantrópico e boa parte dos investimentos e das 
ajudas de custo da entidade vêm de emendas 
parlamentares, emendas de partido e de verbas 

do Ministério da Saúde e das Secretarias Esta-
duais de Saúde. Não querer receber o recurso 
só é legítimo se o emissor do benefício exigir 
algo em troca, o que pelo menos não foi citado. 

Nesta semana foi divulgado no Conselho de 
Saúde o recebimento NA CONTA de R$ 200 mil, 
a partir de emenda parlamentar do Deputado 
Federal Alceu Moreira, para o HNSN de Torres. 

E o dinheiro serve para PAGAR CUSTEIO o que 
se trata de um apoio adicional, pois dá auto-
nomia para o hospital gastar o dinheiro onde 
precisar sem ter de colocar em pontos carim-
bados (como outros tipos de recursos doados). 
Isto mostra que deve ter um ruído de entendi-
mento dentro do grupo Mãe de Deus.  Olho no 
lance!

TRABALHO DO VEREADOR É DIDÁTICO
Nesta semana, em evento de posse do par-

tido Progressistas de Torres, uma das pautas 
debatidas no encontro de trabalho entre os 
filiados foi sobre a relação entre o governo e 
os vereadores. Mas a pauta foi a questão da 
FIDELIDADE dos edis que estão na casa legis-
lativa com o partido, sugerindo que esta agen-
da deve ser melhorada para que a base aliada 
vote mais com o governo e que o governo co-
labora mais com a pauta da base aliada.  

Só que existe, em muitos casos, uma visão 
distorcida do papel do vereador nas Câmaras. 
É claro que votar a favor do partido faz parte 
da ética, com exceção de casos extremamen-
te impactantes que podem ir contra os prin-
cípios pessoais. É claro que não é saudável 
vereadores de oposição pedirem cargos em 

troca de votos a favor do governo, muito me-
nos apoios financeiros.  Isto não é política, é 
máfia. 

Mas o trabalho do vereador também não é 
ficar na Câmara dizendo em todas as sessões 
o que ele faria se fosse prefeito. Não está cer-
to a comunidade pagar salário para uma pes-
soa dizer que queria fazer algo embora não 
tenha autonomia para fazê-lo. 

Vereador tem de debater leis; tem de pe-
dir para dar opiniões sobre leis a serem fei-
tas para tentar incluir ideias com suas  visões 
locais; tem de emendar ( pelo menos tentar) 
leis para melhorar a relação entre comunida-
de e governo ( e seu partido) em relação ao 
seu modo de enxergar as coisas; e acima de 
tudo, o vereador  deve fazer e REVISAR leis 

que já existem para modernizar a relação fun-
cional entre as engrenagens das leis e o dia-a-
-dia da cultura comunitária e produtiva locais. 

Sugiro que os partidos e a própria câmara 
promovam mais cursos e seminários - para 
que os vereadores entendam melhor suas 
funções na Câmara. Uma questão de didática 
de liderança.  Mas que sejam FOCADO nestas 
funções.

SEMPRE A CULPA É DA INTERFERÊNCIA DO GOVERNO
Falando em Saúde, a cada dia que passa é mais fácil provar 

que a presença do governo na Saúde é que acaba criando os 
problemas - inclusive na Saúde Privada. 

Nesta semana, um amigo foi simplesmente fazer um exame 
simples, de rotina, em Torres, pelo Plano de Saúde Unimed. Só 
que suas digitais não foram captadas pelo sistema que agora é 
digitalizado.   E aí ele teve de CAMINHAR até a central do Pla-
no de Saúde em Torres pedir “permissão” para se consultar... 
tudo por conta de um problema que não era seu diretamente. 
Foi tratado como um inadimplente que tem que buscar fiador, 
quando paga caro por seu seguro-saúde. 

Se o governo não regulasse tanto os Planos de Saúde PRI-
VADOS através das chamadas agências de regulação de Saú-
de “Complementar”, poderíamos ter MUITO MAIS empresas 
competindo com a Unimed e teríamos mais opções para não 
ser tratado como estivessem fazendo um favor para os clien-
tes, como faz a Unimed no caso do controle digital.   Aí pode-

ríamos simplesmente sair da empresa e buscar uma melhor.... 
pois este amigo paga R$ 2,5 mil mensais - para ele e sua espo-
sa -  simplesmente para "não morrer na fila do SUS, que é de 
graça, mas não funciona" (conforme ele disse). 

Se o governo saísse do sistema e deixasse o mercado se 
regular com liberdade competitiva, sem regras impostas, mais 
empresas entrariam no sistema para competir. Mas o governo 
legisla em cima do negócio dos outros, por exemplo, regulan-
do reajustes, regulando carências, regulando tipo de doenças 
que devem ser aceitas e etc... e o consumidor acaba tendo de 
usar boa parte de suas economias para ainda ser mal atendi-
do. 

O governo regra e o custo é pago pelo consumidor, quando 
se não regulasse outra empresas poder-se-ia, aí sim, as em-
presas competirem oferecendo A MAIS o que o concorrente 
não oferece, ocasionando baixa de preços e melhoria do aten-
dimento, como funciona nos países desenvolvidos. 



A FOLHA 11Sexta-Feira, 7 de JUNHo de 2019GERAL

Nos primeiros cinco meses do ano, BM prendeu mais de 100 
foragidos e apreendeu mais de 60 armas em 13 municípios do litoral

Entre janeiro e maio de 
2019, os policiais do 2º Bata-
lhão de Policiamento em Áreas 
Turísticas (BPAT) capturaram 
109 foragidos da justiça e apre-
enderam 61 armas, entre elas 
um fuzil. De acordo com o co-
mando do 2º BPAT os primeiros 
cinco meses do ano também 
tiveram redução dos principais 
indicadores de criminalidade 
nos 13 municípios da região, na 

comparação com o mesmo pe-
ríodo de 2018. 

O melhor resultado foi a 
queda de 38,8% nos roubos a 
residência. A segunda maior 
redução ocorreu nos roubos a 
estabelecimentos comerciais 
(-31,8%). Também diminuíram, 
segundo a BM, as ocorrências de 
furto arrombamento ( -24,6%), 
homicídio doloso (-22,2%), rou-
bo de veículo (-20%), roubo a 

pedestre (-12,9%) e furto de ve-
ículo (-9,6%).

Os dados são referentes 
aos municípios de Tramandaí, 
Imbé, Xangri-lá, Capão da Ca-
noa, Arroio do Sal, Torres, Terra 
de Areia, Mampituba, Morri-
nhos do Sul, Itati, Três Cachoei-
ras, Dom Pedro de Alcântara e 
Três Forquilhas.

Fonte: Litoral na Rede

Com Gabriel Costa Medina
Engenheiro agrônomo e entusiasta da fotografia

FAUNA DA REGIÃO

Gavião Chimango  
("Milvago chimango" )

O Gavião Chimango é uma ave falco-
niforme da família Falconidae. Capaz de 
adaptar-se à alimentação variada, come 
parasitas do gado, carniça (condição sap-
rófaga oportunista), ovos de tartaruga e 
chega a atacar aves adultas. É uma ave 
rapinante que preferencialmente se ali-
menta de carniça, embora possa atacar 
animais que perceba feridos ou doentes, 
incluindo ovelhas e até mesmo cavalos. 
Oportunista, pode usar a força do grupo 
para atacar qualquer presa. Ocorre da 
Terra do Fogo, ao Paraguai, Rio Grande 
do Sul, Santa Catarina, São Paulo e Minas 
Gerais. Também registrado na Bolívia, Goiás e Rio de Janeiro. Em particular em porções litorâneas, tornando-se 
gradativamente menos frequente no perímetro sul-norte e nos planaltos do interior de Santa Catarina. Vive em 
regiões campestres, campos de cultura, beira do mar e praias, enfim em qualquer lugar aberto. Beneficiando-se 
da expansão de áreas agropecuárias, são também encontrados em bosques desprovidos da vegetação secundária. 
Habitam desde o nível do mar até uma altitude de 1500 metros.

Torres recebe visita de cortesia do deputado estadual 
Na tarde desta quinta-feira, 6 

de junho, o prefeito em exercício 
Fábio Amoretti, recebeu a visita 
de cortesia do deputado estadual 
Issur Koch. Na oportunidade, o de-
putado conheceu as instalações do 
prédio administrativo, conversou 
com o prefeito sobre as principais 
ações deste governo e procurou in-
teirar-se sobre o processo de insta-
lação do porto marítimo no Litoral 

Norte e de maneira específica, em 
Torres.

 Conforme o deputado, o pro-
pósito da visita à região é o de co-
nhecer a realidade do município 
para melhor entender a iniciativa 
de implantação do porto marítimo 
em Torres. Vários assuntos pontu-
ais foram tratados neste contato, 
envolvendo diferentes áreas como 

planejamento, saúde, educação 
e obras públicas. Participaram do 
encontro, o secretário de Turismo, 
Cultura e Esporte, Fernando Nery, 
a secretária de Trabalho, Indústria 
e Comércio, Adriani Amoretti, a se-
cretária da Fazenda, Maria Clarice 
Brovedan, e o empresário Nasser 
Samhan.

 O deputado que representa a 
região metropolitana de Porto Ale-
gre, principalmente o município de 
Novo Hamburgo, destacou as rique-
zas naturais da cidade, colocando-
-se à disposição da cidade. O prefei-
to agradeceu a visita do deputado 
ao município, visando fortalecer a 
parceria no encaminhamento de 
melhorias para Torres.   

*Com prefeitura de Torres
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A Prefeitura de Torres, através 
da Secretaria do Trabalho, Indús-
tria e Comércio e da Secretaria de 
Turismo, Cultura e Esporte, convi-
da a população em geral, para a 
primeira edição do “Arte e Cultura 
na Rua” na Praça Alberto Teixeira 

da Rosa, popularmente conhecida 
como a Praça da Lagoa. O evento 
ocorre neste próximo domingo, 
dia 9 de junho, das 10h às 17h.

"O evento é uma promoção 
das duas Secretarias, que além 
de equipar este espaço com mais 

lazer, quer dar oportunidade e in-
centivar os agentes ligados às áre-
as de arte, cultura e também aos 
ambulantes em geral de Torres. 
A Praça é mais um espaço de co-
mércio para a categoria", ressal-
ta a comunicação da prefeitura. 
Quem tiver interesse em se apre-
sentar na Praça, é só agendar na 
sede da SMTIC, localizada na Ave-
nida José Antonio Picoral, 79, no 
térreo da Prefeitura, no seguinte 
horário: às segundas, quartas e 
sextas-feiras, das 8h às 11h30 e 
das 13h às 17h30 e às terças e 
quintas-feiras, das 13h às 17h30,

Entre as atividades, está mar-
cado para este domingo, a partir 
das 15h30min, show do Grupo 
Mantiqueira, trazendo muito Reg-
gae, Samba, Rock e MPB. Convide 

os amigos, vizinhos, pegue sua ca-
deira de praia, seu pet, traga seu 
chimarrão, bergamotas e venha 
para a Praça! Vamos torcer para 

o tempo permanecer firme. Em 
caso de chuva, o evento é cance-
lado.

FONTE: Prefeitura de Torres

Neste próximo domingo (09), Praça da Lagoa tem 
“Arte e Cultura na Rua” para crianças e adultos

Nova praça vem tendo bom uso pela população torrense

ê

TORRES

Psicólogo

O Espaço Cultural Ten Caten 
sedia nos dias 8 e 9 de junho, um 
curso muito especial, promovido 
pela organização "Mãos sem Fron-
teiras". Trata-se do Curso de Esti-
mulação Neural, que visa oferecer 
recursos terapêuticos através do 
toque das mãos. A técnica consis-
te no toque consciente das mãos 
em pontos específicos do corpo, 
fortalecendo os sistemas nervoso, 
imunológico e sanguíneo. Pode ser 
aplicada por qualquer pessoa pre-
ocupada com o bem estar de seu 
semelhante, e que tenha feito a ca-

pacitação no curso. 
A organização "Mãos sem Fron-

teiras", que promove este curso, 
surgiu há 30 anos na Espanha, não 
tendo vínculos religiosos, políticos 
ou filosóficos, nem fins lucrativos. 
A sede nacional é em Curitiba, com 
membros atuantes em todo país, 
inclusive em Torres. Semanalmente, 
às quintas-feiras, das 15 às 17 horas, 
o grupo de Torres oferece atendi-
mento gratuito no Espaço Ten Ca-
ten, numa iniciativa que visa aten-
der a todos, indiscriminadamente.

O curso de capacitação em Es-

timulação Neural acontece no sá-
bado, dia 8 de junho, das 16 às 18 
horas e no domingo, dia 9, das 9 às 
11 horas. Um terceiro módulo, que 
complementa a carga horária do 
curso, acontecerá no dia 6 de outu-
bro, igualmente no Espaço Cultural 
Ten Caten. O Espaço Ten Caten fica 
bem no centro de Torres, à rua José 
Picoral, 174, sala 6. As inscrições 
devem ser feitas antecipadamente, 
através dos seguintes contatos:(51) 
99825.2801 ou 99286.3304. Para 
mais informações, acesse o site da 
organização: www.msfbrasil.org.br      

Até o dia 19 de julho deste ano, 
os municípios brasileiros têm prazo 
para instituir as Ouvidorias. Através 
do decreto nº 076, a Ouvidoria Mu-
nicipal foi criada em 13 de maio. 
Torres está se estruturando. Já têm 
os canais necessários para a comu-
nicação assim como espaço físico e 
documentação pertinente. O pro-
pósito é o de buscar soluções para 
as demandas dos cidadãos, ofere-
cer informações gerenciais e suges-
tões, visando o aprimoramento da 
prestação do serviço, além de con-
tribuir para a formulação de políti-
cas públicas.

A Ouvidoria está localizada no 
térreo da sede da Prefeitura (José 
Antonio Picoral, 79), com atendi-
mento presencial  às segundas, 

quartas e sextas-feiras, das 8h às 
11h30 e das 13h às 17h30 e às 
terças e quintas-feiras, das 13h às 
17h30. O público pode se comuni-
car também por telefone, através 
do 3626 9150, ramal 203, e pelo 
site da Prefeitura no menu Ouvido-
ria. Nesta mesma aba o munícipe 
poderá ter acesso aos relatórios de 
atendimento e do canal Fala Torres.

Para atuar na Ouvidoria, con-
forme orientação na Lei Federal 
nº13.460/2017 o município criou o 
cargo de Ouvidor Municipal, perfil 
próprio com capacitações na área. 
Através da portaria foi nomeada a 
servidora Maria do Carmo Conforti 
Rodrigues.A qualidade dos serviços 
prestados pela administração se 
aperfeiçoa com a atuação do órgão, 

uma vez que ela auxilia na identifi-
cação de pontos a serem aprimora-
dos e contribui, dessa forma, para a 
melhoria dos procedimentos e dos 
processos administrativos.

A atuação da Ouvidoria é di-
ferente da atuação de um SAC, 
a exemplo dos 0800, Sala do Ci-
dadão, Fale Conosco, Call Center, 
entre outros. Ela não é apenas um 
canal de diálogo entre o cidadão e 
a administração pública. Ela é uma 
instituição de participação social ao 
lado das Conferências e dos Conse-
lhos de Políticas Públicas, de acor-
do com a Controladoria-Geral da 
União/Ouvidoria Geral da União.

 
FONTE: Prefeitura de Torres

Prefeitura de Torres tem Ouvidoria para 
aproximar administração pública do cidadão

Espaço Ten Caten convida para o Curso de Estimulação Neural 
"MÃOS SEM FRONTEIRAS"

Curso de Capacitação em Estimulação Neural                                      
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BARBADA!!
Vendo  FUSCA 1981

- cor branca
-Documentação em dia,
-estofamento em ótimo estado, pneus novos.

Valor: R$5.000,00
Telefone para contato: (51) 98460.5089
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
 

 

 
A FOLHA É DE TORRES, HÁ 13 ANOS!!! 

 
Tem muita gente que acha que o jornal A FOLHA é produzido 

da capital gaúcha. Só que não. Somos orgulhosa e humildemente 
sediados em Torres e trabalhamos quase exclusivamente com 
notícias da região do Litoral Norte gaúcho e extremo sul 
catarinense. Caminhada que iniciamos no dia 1° de junho de 
2006 - 13 anos atrás. 

Possuímos o nosso jornal impresso tradicional, que circula 
por toda a região, mas também damos acesso às notícias por 
nosso site: www.afolhatorres.com.br 

Torrenses acham que A FOLHA não é daqui,  pela qualidade 
de nossos textos, diagramação e anúncios publicitários. Mas 
estão enganados.  A FOLHA é de Torres, A FOLHA dá notícias 
para pessoas preocupadas com suas cidades do LITORAL NORTE 
gaúcho -  porque as notícias de Brasília, Porto Alegre e do 
mundo, os moradores da região podem obter através de vários 
outros canais de comunicação.  

 
A FOLHA É DE TORRES! 

 
A FOLHA - VALORIZANDO SUA INTELIGÊNCIA HÁ 13 ANOS. 

 
 

 
CRÉDITO DE IMÓVEL LIBERADO 

CAIXA CONSÓRCIOS 
 

• R$ 190.000,00 valor da parcela de R$ 1.795,00, 
•  estudo carro como entrada: compra/reformas/rural ou capital de giro.  

Telefone: (51) 995250130. 
 

• R$ 404.400,00 valor da parcela de R$ 2.880,00,  
• estudo carro como entrada: compra/reformas/rural ou capital de giro.  

Telefone: (51) 995250130. 
 

 

 
 

CRÉDITO DE CAMINHÃO LIBERADO 
 

• R$ 144.500,00 valor da parcela de R$ 2.610,00,  
• estudo troca. 

 Telefone: (51) 995250130. 
 

• R$ 288.000,00 valor da parcela de R$ 8.631,00 
•  estudo troca. 

Telefone: (51) 995250130. 
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A FOLHA 17Sexta-Feira, 7 de JUNHo de 2019CÂMARA DE TORRES
ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques 
(MDB), vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos 
(PTB), e secretaria do Vereador Rogério Evaldt Jacob (PDT), a 
Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 18a Sessão Plená-
ria Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 17ª Legislatura, 
às 16h, no dia 03 de junho de 2019. Presentes ainda, Carlos 
Roberto Machado Monteiro (MDB), Ernando Elias da Silveira 
(REDE), Fábio da Rosa (PP), Gibraltar Pedro Cipriano Vidal 
(Gimi/MDB), Gisele Maria Duarte Rodrigues (Gisa/PP), Marcos 
Paulo Klassen (Marco da Obra/MDB), Mariete da Silveira (PT), 
Silvano Borja (PDT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir 
Daitx Alexandre (PRB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 103/2019, do Poder Executivo solicitando prorrogação 
de 30 (trinta) dia do prazo para resposta do Pedido de Informação 
nº 25/2019, de autoria do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 104/2019, do Poder Executivo, em resposta ao Pedido 
de Informação nº 24/2019, de autoria do Ver. Valmir Daitx Ale-
xandre.
Ofício nº 106/2019, do Poder Executivo, em resposta ao Ofício 
nº 104/2019 desta Casa Legislativa, prestando informações com-
plementares para o Projeto de Lei Complementar nº 04/2019.
Processo Seletivo para Conselheiros Tutelares
Edital nº 03/2019, do Conselho Municipal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente -  fazendo saber a relação nominal dos ins-
critos no Processo Seletivo para Conselheiros Tutelares do Mu-
nicípio de Torres.
Audiência Pública sobre a Reforma da Previdência, da Câma-
ra de Deputados Federais - Subcomissão da Seguridade Social 
da Mulher -a realizar-se no dia 06 de junho de 2019, às 19h, no 
Auditório da Prefeitura Municipal de Três Cachoeiras.
Ofício nº 108/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta 
aos Pedidos de Informações nº 33/2019, do Ver. Marcos Paulo 
Klassen.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei - 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Decreto Legislativo nº 0013/2019 do Vereador De-
omar dos Santos Goulart que: Concede ao Sr. Dani dos Santos 
Pereira o Título de Cidadão Honorário do Município de Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0030/2019 do Poder Executivo que: 
Dispõe sobre a criação do Programa Municipal de Prevenção e 
Combate ao Mosquito "Aedes aegypti", transmissor da dengue, 
zika vírus e chikungunya, e dá outras providências.
Projeto de Lei Ordinária nº 0031/2019 do Poder Executivo que: 
Autoriza a efetuar a venda, mediante procedimento licitatório, de 
um terreno urbano de propriedade do município de Torres, loca-
lizado nesta cidade.

Projetos de Lei  - 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento às Co-
missões)
Projeto de Lei Ordinária nº 0029/2019 do Poder Executivo 
que: Autoriza prorrogar contratações para atuarem na Secretaria 
de Saúde.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Indicação:
nº 0014/2019 dos Vereadores Marcos Paulo Klassen, Carlos Ro-
berto Machado Monteiro, Deomar dos Santos Goulart, Fábio da 
Rosa, Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, Gisele Maria Duarte Ro-
drigues, Mariete da Silveira, Valmir Daitx Alexandre que: Suge-
rem ao Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adoles-
cente - COMDICA que considere a possibilidade de colocação de 
seções eleitorais nas localidades de Pirataba, Salinas e também 
na Itapeva.

Requerimentos:
nºs 0075 e 0078/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que 
requer o seguinte: a) autorização para participar do Seminário 
de Aperfeiçoamento Técnico e Político para o Assessoramento e 
Desenvolvimento de Ações de Governo para o Bem Social, Co-
municação, Licitação, Assessoramento Eficiente, Fiscalização e 
Políticas Públicas Modernas 0019/0406, a realizar-se nos dias 
04 a 07 de junho de 2019, em Porto Alegre/RS; b) requer espaço 
na tribuna popular desta Casa Legislativa para o senhor Roberto 
Barbosa Ribas Neto, para apresentação do projeto "Programa de 
Segurança e Apoio à Escola".
nº 0076/2019 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal que: 
Requer o encaminhamento de Moção de Congratulações ao se-
nhor Igor Bereta, pela organização do Campeonato Casa São 
Paulo - 2019 de Futebol, bem como aos três primeiros times 
colocados, quais sejam: CAMPEÃO: AMIGOS; VICE-CAM-
PEÃO: MERCENÁRIOS; 3º LUGAR: ATLÉTICO CDR.

nº 0077/2019 dos Vereadores Rogério Evaldt Jacob e Valmir 
Daitx Alexandre que: Requerem a retirada da ordem do dia da 
18ª Sessão Ordinária de 2019 e o arquivamento do Projeto de Lei 
nº 08/2019, com fundamento no parágrafo único do art. 147, e 
inciso II do art. 187, do Regimento Interno da Câmara Municipal 
de Torres.
nº 0079/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Requer Moção 
de Congratulação aos Integrantes da Invernada Mirim do CTG 
Querência das Torres, aos coordenadores e instrutores.

Pedidos de Providências:
nº 0068/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: Solici-
ta ao Poder Executivo providências quanto à colocação de uma 
luminária completa na Rua São Marcos, em frente ao n° 224, 
Bairro São Francisco, neste município.
nºs 0069 e 0070/2019 da Vereadora Mariete da Silveira que faz 
os seguintes pedidos: a) solicita ao Poder Executivo providên-
cias quanto ao patrolamento e ensaibramento da Rua Esperança 
e Rua Campo Bom, na praia Estrela do Mar; b) solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à demarcação dos passeios da 
Rua João Balardini, na localidade de Itapeva Sul, neste muni-
cípio.

Pedidos de Informações:
nº 0044/2019 dos Vereadores Marcos Paulo Klassen, Mariete 
da Silveira e Ernando Elias da Silveira que: Solicitam ao Poder 
Executivo informações quanto às reformas nas escolas e creches 
do Município de Torres/RS.
nº 0045/2019 do Vereador Deomar dos Santos Goulart que: So-
licita ao Poder Executivo informações sobre os benefícios even-
tuais fornecidos pela Secretaria de Assistência Social e Direitos 
Humanos.
nºs 0046 e 0047 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que soli-
cita as seguintes informações: a) quanto ao recolhimento de Im-
posto e autorizações para voo de balões no Município de Torres; 
b) quanto à cobrança de imposto e autorizações para os voos de 
balões do 31º Festival de Balonismo.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES:

Marcos Paulo Klassen: Falou que cobrou do Executivo a cria-
ção de campanhas de trânsito do Maio Amarelo, aproveitando 
a oportunidade para parabenizar a iniciativa das entidades que 
participaram da Blitz em prol da conscientização deste tema. 
Demonstrou sua preocupação com relação à sinaleira em frente 
à Multipeças que ficou desativada por alguns dias causando bas-
tante transtorno para o tráfego. Questionou também onde estão 
as sinaleiras que foram retiradas em frente à Caixa Econômica 
e estavam funcionando normalmente, podendo substituir as que 
estragaram. Mencionou a localidade da Pirataba onde há dois 
meses foi firmado um compromisso para colocação de material 
nas vias que necessitam com urgência, porém até agora nada foi 
feito. Falou que sente vergonha em visitar as Praias do Sul e 
outras localidades no interior, por conta das condições das estra-
das. Disse que pedirá informações sobre a saibreira adquirida no 
governo anterior e que deveria ser usada nas obras de pavimen-
tação, sobretudo após as chuvas fortes destes últimos dias que 
causaram diversos buracos nas ruas do município. Lamentou que 
há menos de um mês foi inaugurada a Praça na Lagoa do Vio-
lão e já se encontra com algumas lâmpadas queimadas em torno 
do espaço. Finalizou dizendo que diversos serviços poderiam 
ser realizados pelos servidores contratados, mas que empresas 
terceirizadas o fazem cobrando valores altos para os cofres do 
município.

Mariete da Silveira: Em sua fala lamentou que a emenda do 
Deputado Marcon tenha sido recusada pelo hospital de Torres, 
uma emenda de custeio que não pode ser redirecionada para ou-
tras demandas da saúde. Mencionou ainda o apoio da Deputada 
Maria do Rosário, que além de auxiliar nosso município com 
diversas emendas sempre visita a cidade e se preocupa com as 
demandas da comunidade de Torres. Lamentou que a Deputada 
tenha sido vítima de exposição agressiva de sua imagem nas re-
des sociais, pois sempre defende os mais carentes e vulneráveis, 
merecendo mais respeito.

Rogério Evaldt Jacob: Disse que após a vinda do Prefeito Car-
los a esta Casa para prestar contas sobre algumas pautas ficou 
bastante preocupado com a saúde financeira do município por 
conta das dívidas que temos que pagar. Lamentou também que 
algumas obras antes planejadas possam não mais se concretizar 
por conta dos precatórios que o município terá de pagar. Afir-
mou que o dr. Fábio Amoretti, que assumiu os trabalhos à frente 
do Executivo, na ausência do Prefeito Carlos, está fazendo um 
trabalho excelente e que confia em sua integridade e capacidade 
de administrar o município. Aproveitou para cumprimentar o 
vice-Prefeito pelas visitas em diversas localidades, averiguando 
as demandas de Torres.

Valmir Daitx Alexandre: Em seu pronunciamento discutiu al-
gumas incoerências nas falas do Prefeito Carlos na tribuna antes 
de sair de férias. Lamenta a perda de expectativa em relação ao 
que foi prometido para a área da saúde, dando como exemplo a 
demora para conclusão de diversos exames de urgência. Criti-
cou o gasto de quatrocentos mil reais que o município teve com 
aluguel de ambulância de UTI valor que daria para adquirir dois 

veículos novos. Destacou ainda serviços médicos terceirizados 
com valores absurdos. Acusou o beneficiamento de servidores 
por conta de parentesco, frisando que essa conduta deve ser le-
vada ao Ministério Público. Falou que convidará o vice-Prefeito 
para prestar esclarecimentos nesta Casa, sobre a contratação de 
sua esposa para assumir uma Secretaria sem que o município 
tenha recurso para isso e sobre as situações que ocorrem na área 
da saúde. Ressaltou a necessidade de captação de recursos, em 
especial para obras de drenagem. Disse que a comunidade preci-
sa entender que é o Executivo quem determina o direcionamen-
to das verbas para as demandas e não os vereadores. Criticou a 
contratação de Cargos Comissionados e afirmou que quem se 
filia no Partido Progressista é beneficiado com um CC e que o 
governo atual é a continuação do anterior. Afirmou que embora 
não tenha nada contra o dr. Fábio Amoretti, o vice-Prefeito não 
fez nada em prol da saúde. Por fim lembrou que as viaturas re-
cebidas não foram adquiridas pelo município e sim através da 
bancada do Estado, excluindo qualquer mérito do Executivo de 
Torres.

Silvano Borja: Agradeceu a nova oportunidade que recebeu em 
ocupar a cadeira no Legislativo, afirmou que é uma honra tra-
balhar nas questões do município representando a comunidade 
nesta Casa. Disse que um mês é pouco, mas que fará o possível 
neste período, se colocando á disposição do município.

Fábio da Rosa: Falou sobre os diversos alagamentos pelas estra-
das do município mencionando os servidores que não mediram 
esforços para amenizar a situação. Disse que fará contatos com 
as Secretarias para verificar os encaminhamentos para as obras 
de reparos nas vias. Contou que visita diversos bairros e elencou 
as demandas mais urgentes com relação à drenagem e limpeza de 
valos em pontos de alagamentos mais graves. Falou que a Defesa 
Civil deveria relatar essas condições para que nosso município 
recebesse apoio através de recursos dos Governo do Estado.

Carlos Tubarão: Criticou as obras da CORSAN que deixaram 
as estradas em situação de caos. Mencionou o Bairro Getúlio 
Vargas que está com diversas ruas esburacadas, aguardando a 
finalização das obras por conta da companhia de saneamento. 
Questionou a demora para apreciação do Plano Diretor, lamen-
tando que por conta deste empasse diversos empreendedores 
decidam se mudar para outras cidades. Pediu que a Secretaria 
responsável agilize o processo e aprove este projeto tão impres-
cindível para as empresas do município.

ORDEM DO DIA
Substitutivo ao Projeto de Lei Complementar nº 0001/2019 
do Poder Executivo que: Acrescenta dispositivos à Lei nº 1.804, 
de 10 de outubro de 1978, que dispõe sobre o Estatuto dos Fun-
cionários Públicos do município. Aprovado.
Projeto de Decreto Legislativo nº 0009/2019 do Vereador Er-
nando Elias da Silveira que: Concede Título de Cidadão Ho-
norário do Município de Torres ao Excelentíssimo Senhor Luis 
Carlos Heinze. Rejeitado.
Projeto de Resolução nº 0001/2019 dos Vereadores Valmir Dai-
tx Alexandre, Carlos Roberto Machado Monteiro, Marcos Paulo 
Klassen, Gisele Maria Duarte Rodrigues e Rogério Evaldt Jacob 
que: Altera dispositivo do Regimento Interno da Câmara Muni-
cipal de Torres, referente às respostas de Pedidos de Informa-
ções. Autoria: Ver. Valmir Daitx Alexandre e outros. Aprovado.
Projeto de Resolução nº 0002/2019 da Mesa Diretora que: In-
clui no Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres o 
Capítulo VI, que dispõe sobre a Ouvidoria Legislativa, com os 
arts. 102-B e 102-C. 2ª discussão.
Parecer ao PROJETO DE LEI Nº 0008/2019 da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação (CCJR) que: Proíbe o manu-
seio, a utilização, a queima e a soltura de fogos de estampidos e 
de artifícios, assim como de quaisquer artefatos pirotécnicos de 
efeito sonoro ruidoso no município de Torres”. Retirado pelo 
autor.

Será realizada Sessão Plenária Solene alusiva aos 85 anos do 
CREA/RS e para entrega de homenagens concedidas pelo 
Legislativo Torrense, às 13h30min do dia 10 de junho de 
2019, no Plenário da Câmara Municipal.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o presidente do Legisla-
tivo, convida a todos para acessarem o novo site da Câmara 
Municipal de Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e 
visuais, a nova plataforma permite à população ficar por 
dentro dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comuni-
dade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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CENTRO DE APOIO AS ENTIDADES E CONSELHOS MUNICIPAIS

A Associação dos Deficientes de Torres esta precisando de local para sediar a entidade, 
assim como as demais entidades e Conselhos Municipais. Todos tem grande importância no 
processo democrático da cidade, pois podem propor e fiscalizar ações, em várias áreas como 
saúde, educação, meio ambiente, segurança pública, entre outras.

Analisando a necessidade de congregar as entidades e os conselhos municipais em um 
espaço único para garantir a melhoria dos trabalhos em benefício da sociedade, a "Casa das 
Entidades e Conselhos Municipais", seria um espaço público destinado a sediar e congregar 
todos os Conselhos Municipais e Entidades em um único local, com uma secretaria executiva 
voltada para o apoio administrativo aos conselhos e entidades, disponibilizando as dependên-
cias para as reuniões técnicas e comunitárias, biblioteca e secretaria, além de recursos neces-
sários para o trabalho dos Conselheiros Municipais.

Penso que, através de Projeto de Lei, poderia se criar este espaço, onde os Conselhos 
Municipais e Entidades terão mais condições de desenvolver de forma independente suas 
atividades. Com uma estrutura necessária ao funcionamento da mesma, acredito que este é 
um primeiro passo e muito importante para que nos próximos anos o trabalho dos Conselhos 
Municipais e Entidades, possam ser cada vez mais valorizados e contribuir com o desenvolvi-
mento democrático de nossa cidade.

Imagino que congregariam em uma única sede todos os Conselhos constituídos e entida-
des, conforme a respectiva legislação, e estes atuariam na formulação de estratégias para o 
controle social preconizado nas leis; apoiariam as atividades dos conselhos de maneira inte-
grada na articulação das políticas públicas e comunitárias; mantendo cadastro, para orientar e 
apoiar às instituições públicas e privadas, no âmbito do Município, que desenvolvam ativida-
des vinculadas as atuações comunitárias e dos Conselhos municipais; propondo critérios para 
a programação e para as execuções financeiras e orçamentárias do Fundo Municipal de cada 
do Conselho especifico, acompanhando a movimentação e aplicação dos mesmos;  incentivar 
e promover o engajamento da sociedade civil na construção de um novo pacto social baseado 
na justiça social, humanização, transparência, solidariedade e equidade.

A Casa dos Conselhos e Entidades terá um Conselho Consultivo e Deliberativo nas ações 
que forem de interesses, exclusivamente, composto como membros, os Presidentes dos Con-
selhos Municipais e Entidades devidamente constituídas.

RS SE DESTACA NA PRODUÇÃO E INDÚSTRIA ATRAI NOVOS CONSUMIDO-
RES - O Rio Grande do Sul ocupa hoje a segunda colocação na produção de leite nacional, 
com 4,55 bilhões de litros de leite por ano, 13,6% do total do País. O trabalho envolve 232 
indústrias e mais de 65 mil produtores em solo gaúcho. O diferencial dessa produção está em 
sua capilaridade. Atualmente, o leite é fonte de renda em 491 dos 497 municípios gaúchos, 
explica o presidente do Sindicato da Indústria de Laticínios do Rio Grande do Sul (Sindilat-
-RS), Alexandre Guerra.

CENTRO - Carros de som são motivo constante de embate na região central de Torres. 
Seja no carnaval, em festas locais ou aqueles utilizados para divulgação de algo, sempre há 
discordância sobre sua utilidade ou inconveniência é  comum deparar-se com um trânsito mo-
vimentado e barulhento. Com isso, os casos de reclamações por poluição sonora causada pelos 
alto-falantes dos veículos são frequentes. Isso porque alguns motoristas exageram na hora de 
ouvir músicas ao dirigir. É importante ressaltar que o som alto, quando em níveis exagerados, 
pode ser prejudicial aos próprios ocupantes do veículo. Além disso, conforme a resolução 
número 624 do CONTRAN - “Art. 1° Fica proibida a utilização, em veículos de qualquer es-
pécie, de equipamento que produza som audível pelo lado externo, independentemente do vo-
lume ou frequência, que perturbe o sossego público, nas vias terrestres abertas à circulação.”.

Poluição sonora não deixa resíduos, mas causa desconforto a todos, diminui a qualidade de 
vida e gera transtornos. Não faça propaganda negativa do seu negócio, legalize-se e contribua 
para o bem estar da coletividade. Assim, controle o volume do seu som, mas não deixe de 
dirigir ouvindo sua música e de respeitar o espaço do próximo. Façamos do trânsito um lugar 
melhor para todos.

CASAMENTO COLETIVO EM TORRES - Os casais que desejam oficializar sua união, 
mas encontra-se com dificuldades econômicas para realizar este sonho, têm agora uma oportu-
nidade: a da Secretaria Municipal de Assistência Social e Direitos Humanos, em parceria com 
o Cartório de Registro Civil, convidam os casais integrantes do Cadastro Único e residentes 
no município, a participarem do casamento coletivo. Os interessados devem se inscrever até o 
dia 21 de junho na sede da Secretaria, junto ao Centro de Referência de Assistência Social de 
segunda a sexta-feira, das 8h às 11h30min e das 13h às 17h30min

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 

Por Renata Fortes* 
Advogada - ATPA -www.atpacoracaoanimal.org

No início de maio, a Organização das Nações Unidas – ONU lançou um relatório infor-
mando que em décadas promoveremos a extinção de cerca de 1 milhão de espécies  da 
flora e da fauna, se não mudarmos o nosso comportamento em relação ao meio ambi-
ente: poluição da água e do solo, derrubada de florestas, caça ilegal, tráfico de animais, 
urbanização desordenada e por aí vai. Esta semana, no site da UNISINOS/RS foi publicada 
uma matéria informando que Ao menos 13 milhões de árvores foram derrubadas ilegal-
mente no Xingu em dois meses pela agropecuária.

O art. 225 da Constituição Federal, no capítulo que trata do Meio Ambiente, prevê o 
direito humano e não-humano ao meio ambiente ecologicamente equilibrado como 
condição de uma sadia qualidade de vida, para as presentes e futuras gerações. Mas, do 
jeito que vai as futuras gerações não terão chance, talvez, nem de nascer! 

Isso pode parecer exagero, mas, infelizmente, não é! 
Todos os seres necessitam das condições certas para nascer, se manter e se transfor-

mar, completando o ciclo da vida, que parece não ter fim. Mas, apenas parece, e é fácil 
entendermos porque a degradação ambiental compromete a vida, e pode colocar um fim 
ao ciclo da vida de todas as espécies. Não precisamos ser especialistas para concluir que 
as coisas não vão bem, se olharmos a nossa volta, onde estão as borboletas? Joaninhas 
e besouros? Cavalos-marinho e estrelas do mar? Lagartixas e sapos? Fazendo um esforço 
lembramos de mais seres que deixamos de ver ao longo dos últimos 30 anos,  principal-
mente, nos centros urbanos. Por outro lado, passamos a conviver com super-bactérias, 
epidemias de doenças, gripes que matam, ar, água e alimento contaminados, cada vez 
mais uso de remédios, pessoas jovens com câncer, alzheimer e parkinson e crianças obe-
sas. Praias e córregos poluídos, muitos locais que antes tomávamos banho hoje não dá 
nem para chegar perto. 

Pelo visto, na questão da saúde e qualidade de vida não evoluímos. Não conseguimos 
nem usar a tecnociência a nosso favor para mudar esta realidade! Então, temos que colo-
car a mão na massa e, cada um fazer a sua parte, conforme a ecologia nos ensina a pensar 
globalmente e a agir localmente.

Separar os resíduos, diminuir o uso de produtos químicos preferindo substâncias natu-
rais para higiene pessoal e limpeza da casa  (com isso você deixa de contaminar o solo e a 
água), deixar de usar produtos de plásticos como copos, canudos, pratos, talheres, saco-
las, substituir as fraldas e absorventes higiênicos por produtos sustentáveis, comprar pro-
dutos produzidos perto de sua cidade (para diminuir o trânsito de cargas em caminhões e 
navios), plantar hortas, árvores e flores (os insetos estão desaparecendo, e sem eles não 
há a polinização), preferir andar a pé ou de bicicleta, usar ao máximo suas roupas e cobrar 
dos políticos políticas públicas visando a saúde e gestão equilibrada do meio ambiente. 

Hoje, o número de pessoas que procuram agir de forma sustentável ainda não é sufi-
ciente para causar um impacto positivo no atual cenário, é necessário que mais pessoas 
participem dessa virada em favor da vida, principalmente da vida das futuras gerações, 
caso contrário a célebre frase de Jesus se tornará real: os bons pagam pelos pecadores! 

Não somos proprietários do meio ambiente, e, sim, usufrutuários. Antes de nós, outras 
pessoas estiveram neste Planeta, usaram os recursos naturais para viverem de forma a 
que a gente também pudesse existir, e, nós, estamos fazendo o mesmo?

Lembrando que dias 07 e 08 de junho das 09 à 19:30, a Associação Torrense de Proteção 
aos Animais – ATPA, coração animal estará com o seu Bazar e Brechó na lateral do CAPES-
CA (ao lado do Banco Santander). A venda dos produtos garante alimentação, tratamento 
e castração de animais em situação de rua! Dá uma passadinha lá!  

Visite nossa página no facebook: facebook.com/atpa94

O meio ambiente e as gerações futuras pedem socorro!

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

COLUNISTAS
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ÁRIES - Abra sua mente para novas 
ideias, ariano. E concentre sua energia 
em fazer coisas novas. Um momento 
legal para viagens, estudos, comuni-
cação e divulgação. São dias mais agi-

tados e movimentados e também de resultados. Você 
ainda pode investir mais em algum novo e importante 
projeto.

TOURO - É hora de encontrar seu ritmo, 
taurino, e aprender a lidar de forma mais 
positiva com as mudanças. É uma fase 
para se cuidar e se organizar melhor e ma-
ravilhosa para pensar sobre seus valores, 

e em como fazer escolhas cada vez mais coerentes com 
aquilo que você acredita.

GÊMEOS -  É um período de inícios, geminia-
no, e com esse seu novo ciclo começando, 
é hora de colocar mais energia no que você 
mais quer e acredita. Mas cuidado para não 
desperdiçar tempo e energia cuidando da vida 

ou dos projetos dos outros. O foco é você, não se culpe em ser 
mais egoísta.

CÂNCER - Um período internamente agi-
tado, canceriano, ótimo para você olhar 
para dentro e repensar algumas coisas da 
sua vida. É um bom momento para resol-
ver coisas internas e assuntos do passado. 

Uma fase de mais energia, coragem e atitude, ótima para 
fazer coisas novas.

LEÃO -  Olhe com mais atenção para 
seus projetos, leonino. Escolha os 
melhores e mantenha o foco. Repense 
algumas amizades, valorizando mais 
quem de fato gosta de você e te ajuda nos 

momentos mais importantes. Um período de prosperidade 
e resultados no trabalho.

VIRGEM -  Novos e importantes pro-
jetos de trabalho podem surgir, virgi-
niano, mas é bom não exagerar nas 
expectativas. Tente manter o foco e 
escolher as companhias e parcerias 

mais adequadas. Um ótimo momento para se abrir 
para as novas amizades e para pensar em uma via-
gem.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Uma fase mais estável, ótima 
para pensar melhor no que está funcio-
nando em sua vida, libriano. Olhe para o 
futuro com mais otimismo, mas cuidado 
para não criar expectativas exageradas 

demais. Um momento bom para pensar em cursos, es-
tudos e viagens.

CAPRICÓRNIO - Um bom mo-
mento para organizar sua ro-
tina, capricorniano. Para isso, 
tente eliminar os excessos e 
tudo aquilo que você faz só por 

fazer ou por pura obrigação. Tente manter 
sua rotina mais saudável e produtiva e não 
tenha medo de se abrir para novas parcerias 
e projetos.

AQUÁRIO - Um bom momento 
para organizar sua rotina, capricor-
niano. Para isso, tente eliminar os 
excessos e tudo aquilo que você 
faz só por fazer ou por pura obriga-
ção. Tente manter sua rotina mais 

saudável e produtiva e não tenha medo de se abrir 
para novas parcerias e projetos.

PEIXES - Comunique-se mais, 
pisciano. Mas escolhendo as me-
lhores palavras. É uma semana 
para cuidar melhor da casa e da 
família, dar mais atenção às de-

mandas e pedidos nessa área da sua vida. Algu-
ma coisa nova pode movimentar sua vida afetiva. 
O céu da semana é ótimo para as viagens.

ESCORPIÃO -  Uma fase mais estável nos 
relacionamentos, escorpiano. Mas talvez 
seja importante baixar a guarda e se permitir 
e confiar mais. um momento para repensar 
seus gastos e se organizar melhor financeira-
mente. Uma fase para pensar no futuro dire-

cionando melhor sua energia.

SAGITÁRIO - O foco do momento são 
suas relações, sagitariano. Mas é para 
pensar mesmo no que funciona ou não 
em cada relação. As conversas também 
sejam importantes e decisivas. É hora 

de cuidar melhor da sua energia e direciona-la de uma 
maneira mais produtiva.

VARIEDADES

(semana entre 03/06 e 10/06)
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Torres e Arroio do Sal recebem comitiva da Festa da Banana
Na manhã do último dia 29 de maio, 

a Prefeitura de Torres recebeu a visita de 
comitiva de Rio de Dentro, município de 
Mampituba, com o propósito de divulgar 
a 11ª Festa da Banana. A comitiva foi rece-
bida por Rangel Magnus Hahn, assessor do 
prefeito em exercício, Fábio Amoretti. A fes-
ta ocorrerá entre os dias 14 e 16 de junho.

Durante a visita foram destacados os 
shows, atrações culturais, esportivas, de 
entretenimento e a programação ligada a 
área rural que ocorrerá no evento, como o 
2º Simpósio da Banana Orgânica. Além dis-
so, ocorrerão o 3º Pedal da Festa da Banana 
e Feira do Agricultor Familiar. É aguardado 
um  público superior a seis mil pessoas du-
rante os três dias de realização. A comitiva 
estava formada pelas Soberanas Amanda 

Schardosim Carlos e Laura Flor de Oliveira e 
a secretária de Educação, Ana Maria Borges 
Martins.

E nesta semana, o Prefeito de Arroio 
do Sal, Affonso Flávio Angst (Bolão), tam-
bém recebeu a visita das Soberanas da 11ª 
Festa da Banana, Amanda e Laura, as quais 
estavam acompanhadas da Secretária de 
Educação de Mampituba Ana Maria Borges 
Martins.

A Festa Municipal da Banana que acon-
tecerá na comunidade de Rio de Dentro, in-
terior de Mampituba ocorre desde 1980 e 
inicialmente era organizada pela comunida-
de de Rio de Dentro. A partir de 2009 pas-
sou integrar o Calendário Oficial de Eventos 
do município, tornando-se o evento mais 
tradicional de Mampituba.

Mais de 170 alunos de Dom Pedro de Alcântara e 
Três Cachoeiras irão se formar no PROERD

O prefeito municipal de Dom Pedro de 
Alcântara, Dirceu Pinho Machado, o vice-
-prefeito Silvaneo Hahn, e a secretária de 
Educação, Sandra Rocha, receberam nesta 
terça-feira (4), o convite para a solenidade 
de formatura do Programa Educacional de 
Resistência às Drogas e a Violência (PRO-
ERD). O convite foi entregue em mãos pelo 
comandante da Brigada Militar de Três 
Cachoeiras, Tenente Ademar Mariano de 
Oliveira, e pela Soldado Márcia Valim de 
Mesquita, instrutora do Programa.  A so-
lenidade ocorrerá no dia 11 de junho, às 
14h, no Salão Paroquial de Três Cachoei-
ras.

Mais de 50 alunos do 5° ano e pré-es-
colar de Dom Pedro de Alcântara irão se 
formar por meio do Programa, realizado 
pela Polícia Militar. A iniciativa, que envol-
ve crianças do Ensino Fundamental até o 
Ensino Médio, busca transmitir uma men-
sagem de valorização à vida e a importân-

cia de manter-se longe das drogas e da vio-
lência. Em Dom Pedro de Alcântara, alunos 
da educação infantil também participam. 
“O município é o único do nosso grupa-
mento que envolve as crianças das séries 
iniciais”, informou a instrutora Márcia. 

Além de nortear os alunos, a atividade 
prevê orientações aos pais durante reuni-
ões e palestras, representando um esforço 
cooperativo entre Escolas, Pais e Polícia 
Militar. O PROERD é baseado no Programa 
Americano chamado D.A.R.E (Drug Abuse 
Resistance Education) e atualmente é de-
senvolvido em mais de 50 países.

Após 9 anos, PROERD volta a ser 
realizado em Três Cachoeiras

Após nove anos, o Programa Educacio-
nal de Resistência às Drogas e a Violência 
(PROERD) volta a ser realizado em Três 
Cachoeiras. Na próxima terça-feira, dia 11 

de junho, 125 alunos das turmas de 5° ano 
das escolas municipais e estaduais de Três 
Cachoeiras irão se formar no Programa. A 
solenidade ocorrerá às 14h, no Salão Pa-
roquial do município - juntamente com a 
formatura dos jovens de Dom Pedro de 
Alcântara.

Na última terça-feira (4), o prefeito de 
Três Cachoeiras, Flávio Lipert, e a Secretá-
ria de Educação, Fabiana Leffa, receberam 
a visita do comandante da Brigada Militar 
de Três Cachoeiras, Tenente Ademar Ma-
riano de Oliveira, e da Soldado Márcia Va-
lim de Mesquita, instrutora do Programa, 
além do mascote Proerdinho. Na oportu-
nidade foram entregues os convites para 
a cerimônia de formatura e destacado a 
importância da iniciativa. Promovido pela 
Brigada Militar, o programa busca transmi-
tir uma mensagem de valorização à vida e 
a importância de manter-se longe das dro-
gas e da violência.

Prefeito, vice e secretária de Dom Pedro de Alcântara com represent-
antes do Proerd

Três Cachoeiras conta com novos 
equipamentos para atender as 

demandas da Agricultura e Obras
As Secretarias de Obras e de 

Agricultura de Três Cachoeiras 
passaram a contar com novos 
equipamentos para atender às 
demandas. Na última semana, 
o prefeito de Três Cachoeiras, 
Flávio Raupp Lipert, entregou 
dois carroções caçamba, uma 
roçadeira e uma ensiladeira, que 
serão utilizados, um para apoio 
na cidade (coleta de podas, re-
colhimento de entulhos, dentre 
outros), e o outro para atender 
os agricultores (silagem e outros 
serviços).

Os equipamentos, que bene-
ficiarão tanto a área rural como 
a urbana, foram adquiridos por 
meio de emenda parlamentar da 
senadora Ana Amélia Lemos, do 

PP. “Esse maquinário é fruto de 
recursos conquistados em Brasí-
lia. Aos poucos vamos renovan-
do e organizando o parque de 

máquinas e equipamentos para 
melhor atender as reivindica-
ções da população”, garantiu o 
prefeito.

Inaugurada mais uma 
grande loja em Arroio 

do Sal
Inaugurou na manhã de28 

de maio a 373ª filial das Lo-
jas Quero-Quero, loja a qual 
foi inaugurada  em Arroio do 
Sal. O Prefeito de Arroio do 
Sal, Affonso Flávio Angst (Bo-
lão), as Embaixatrizes Teane 
Hackbarth e Vitória Berlato, o 
Secretário de Turismo Diego 
Dias e a Assessora da Secre-
taria de Turismo Rosane Genz 
estiveram presentes para dar 
as boas vindas e desejar mui-
to sucesso. 

Com 51 anos de história, 
a rede de lojas possui mais 

de 300 filiais em mais de 230 
cidades no Rio Grande do 
Sul, Santa Catarina e Paraná. 
A unidade de Arroio do Sal, 
coordenada pelo Gerente 
Deivison Graef, localiza-se na 
Avenida Assis Brasil – 799, 
conta com um mix de mais 
de 60.000 produtos - e to-
dos os funcionários são do 
município. O horário de fun-
cionamento é de segunda a 
sexta-feira, das 8:30h às 12h 
e das 13:30h às 18:30h e aos 
sábados das 8:30h às 12h e 
das 13:30h às 16h.
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Secretaria de Obras de Dom 
Pedro segue trabalhando

A Secretaria 
de Obras de Dom 
Pedro de Alcân-
tara está a todo 
vapor nos servi-
ços de manuten-
ção das estradas 
de Dom Pedro 
de Alcântara. En-
saibramento, co-
locação de buei-
ros, limpezas de 
valos e estradas 
são algumas das 
benfeitorias rea-
lizadas. 

 “As chuvas 
frequentes têm 
dificultado os tra-
balhos e causado 
muitos estragos 
nas estradas, mas 
aos poucos os 
problemas estão 
sendo sanados”, 
afirmou o secre-
tário municipal, 
Diego Lumertz. 

Sexta-feira é dia de Brechó do CRAS 
em Dom Pedro 

O Centro de Referência de As-
sistência Social (CRAS) de Dom 
Pedro de Alcântara realizará nes-
ta sexta-feira, dia 7 de junho, um 
brechó especial. Será disponibili-
zado gratuitamente para os muní-
cipes que necessitem, uma grande 
quantidade de  roupas, calçados e 
acessórios que foram recebidas 
da Defesa Civil  Estadual. O brechó 
funcionará das 9h às 17h, no CRAS 
(atrás da Prefeitura Municipal).

Durante os demais dias do ano, 
as peças estarão à disposição em 
um espaço exclusivo, anexo ao 
CRAS. As doações continuam sen-
do bem-vindas,  já que existem 
muitas pessoas em situação de 
vulnerabilidade no município.

Grupo de ex-fumantes de Dom Pedro 
comemoram Dia Mundial de Combate 

ao Fumo 
Na última sexta-feira, dia 31 de 

maio foi celebrado o Dia Mundial 
de Combate ao Fumo. Para come-
morar a vitória de ex-fumantes na 
luta contra o cigarro, a Secretaria 
de Saúde de Dom Pedro de Alcân-
tara organizou um café colonial 
especial.  

Desde o início de abril está sen-
do realizado no município um gru-
po multidisciplinar para incentivar 
fumantes a deixarem o vício. Dos 
dez participantes, nove largaram o 
cigarro, o que representa 90% de 
eficácia do trabalho realizado. Em 
nível nacional, esse resultado é de 
apenas 30%.  

Os interessados em participar 
deste grupo devem procurar a Se-
cretaria às quintas-feiras, das 8h às 
12h e das 13h às 17h para realizar 

uma entrevista. Os pacientes que 
já fizeram a entrevista anterior-
mente devem realizá-la outra vez, 

pois se trata de um novo grupo. A 
previsão de início do novo grupo é 
final de julho. 

Dom Pedro oferece 
curso de Turismo Rural 
para empreendedores

Produtores e trabalhadores 
rurais de Dom Pedro de Alcânta-
ra que desejam utilizar a proprie-
dade rural como exploração de 
técnicas atrativas que promovam 
lazer e entretenimento a visitan-
tes terão a oportunidade de se ca-
pacitarem. A Prefeitura Municipal, 
por meio dos Departamentos de 
Gestão Ambiental e de Assistên-
cia Social, e o Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais de Dom Pedro 
de Alcântara estão promovendo 
um curso de Turismo Rural, que 
se iniciará nos dias 24, 25 e 26 de 
junho. 

Ao todo são dez módulos, den-
tre eles estão inseridos: identifica-
ção e seleção de oportunidades 
de negócios; planejamento e im-
plantação de pousadas e restau-
rantes rurais; a acolhida no meio 
rural; roteiros, trilhas e caminha-

das ecológicas; implantação dos 
pontos de venda de produtos 
agroalimentares típicos e de ar-
tesanato; comandando e organi-
zando a cozinha rural; os segredos 
da boa culinária rural; o serviço de 
restaurantes rurais; dentre outros. 

Realizado pelo SENAR (Serviço 
Nacional de Aprendizagem Rural), 
a capacitação visa a identificar e 
implantar negócios de turismo 
rural, ambientalmente corretos, 
aliados às habilidades e vocações 
do produtor e da sua família, com 
consequente diversificação e au-
mento de renda da propriedade 
rural. 

O curso é voltado para empre-
endedores credenciados na Rota 
Turística Caminho dos Vales e das 
Águas, além de interessados que 
tenham idade mínima de 18 anos 
e sejam alfabetizados.

Vacinas contra a gripe estão disponíveis 
apenas para crianças em

Diferente do que foi anunciado 
pelo  Ministério da Saúde, a cam-
panha de vacinação contra a gripe 
não pôde ser  aberta para a popu-
lação em geral nesta segunda-feira 
(3) em muitos municípios, devido 
a falta de repasse das doses pelo 

Governo.
Em Dom Pedro de Alcântara a 

situação não é diferente. As doses  
disponíveis no Posto de Saúde são 
apenas para crianças de 6 meses 
a  menores de 6 anos de idade (5 
anos, 11 meses e 29 dias) - as quais 

tem doses garantidas até 12 de ju-
nho. “A orientação  da Secretaria 
Estadual de Saúde é que as doses 
que ainda temos sejam  destinadas 
a esse grupo de risco”, informou a 
secretária municipal de  Saúde, Fa-
biana Schwanck.
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Trabalhos nas comunidades mais afetadas 
pelas fortes chuvas dos últimos dias no Passo de 
Torres foram efetuados pela prefeitura do mu-
nicípio. Conforme o prefeito Jonas Souza, "Mes-
mo na chuva e no final de semana os servidores 
municipais atuaram nos pontos mais críticos. Re-
estabelecendo o tempo seco a intensidade dos 
trabalhos aumentará para que possamos me-
lhorar estes locais. Nunca faltou trabalho, muito 
menos dedicação e respeito aos moradores, mas 
os recursos são poucos e nossa equipe é peque-
na. Mas com força de vontade e Deus nos am-
parando vamos vencer os desafios", ressaltou o  
prefeito, indicando que  no dia 1º de junho ini-

ciar-se-iam os trabalhos visando o escoamento 
das aguas, inicialmente na Praia Ribeiro.

Nas redes sociais, muitos moradores pedem 
providências ao prefeito, em relação aos pro-
blemas da chuva que castigou a cidade e região. 
João Luiz Souza, do bairro Passargada,disse: 
"Nós estamos praticamente dentro da água aqui 
também . Então eu gostaria que o senhor desce 
uma olhada com carinho (no bairro). Reclama-
ções nas redes sociais em decorrência dos alaga-
mentos foram de vários lugares: também pedem 
melhorias de Bruneca Meurer (no bairro Pérola), 
Crivilan Tressoldi (no Bairro Mira Torres), Fernan-
da Borges (Bairro Paraíso) e muitos outros.

Passo de Torres em pauta (A FOLHA/ Sucursal Passo de Torres - Endereço: Rua Manoel Pereira Maciel, 163)   (Com Paulo Timm) 

Em meio a reclamações, Prefeitura do Passo também trabalha em obras de recuperação

Sábado (Dia 8), das 10h às 18h, 
ocorre o evento Arte no Quintal no 
Quintal da Dindinha (Av. Beira Rio, 
ao lado do Supermercado Beira Rio 
- Passo de Torres). Realizado pelo 
Quintal da Dindinha e Kamali, o even-
to tem a proposta de fomentar os 
artistas locais e proporcionar para co-

munidade um momento de interação 
e lazer. Algumas das atrações do dia 
serão: feira de arte, roda de capoeira, 
música ao vivo, aula experimental de 
artes, exposição de oficina, dança te-
rapia e meditação. 

"É nesse clima artísticose inte-
rativo que ficam todos convidados 

do evento que  será regado de boas 
energias e arte", destaca a diretora de 
Eventos Tanise Wandrei. Ao Meio Dia, 
haverá almoço com Poetas e Escrito-
res do Vale do Mampituba visando a 
criação da CASA DO POETA DO VALE 
DO MAMPITUBA - e na tarde, uma – 
Grande Feira, aberta ao público

Evento Arte no Quintal ocorre no Passo de Torres

Uma das várias vias do Passo de Torres que ficaram alagadas recentemente

Confira mais da Programação do Quintal da Dindinha

Domingo – Dia 09 - 10h30 – Conversas de cura com a Sacerdotisa Lalita. Tema : Quais são meus principais valores 
e como eles influenciam minhaa atitudes.

Segunda Feira – Dia 10 -  9h – 16h30 – Aula de piano. Gratuita; - 18h - 19h – Capoeira com o educador Cabeleira
Terça Feira – Dia 11 - 9h – 16h30– Aula de piano. Gratuita; - 19h30 – 21h – Dança cigana. Prof. Gard
Quarta feira – Dia 12 - 17h30 – Canto em conto (crianças)– Profa. Quértina
Quinta feira – Dia 13 - 18h – Capoeira 
19h- 20h – Projeto Gerações cruzadas. Um encontro de jovens com pessoas de mais idade com Paulo Timm e Lucio 

Scwinkel -  Troca de ideias e vivências, seguidas de Sessão Pipoca com apresentação de filme e debate. Entrada franca.

Águas impróprias para o banho em dois pontos do Passo de Torres

Governo do Estado de Santa Ca-
tarina, através da Fundação Esta-
dual do Meio Ambiente, divulgou 
novo relatório da FATMA em rela-
ção a balneabilidade do litoral ca-

tarinense. Conforme as análises do 
Relatório nº 26 - referente a data: 
31/05/2019 - os dois pontos rlata-
dos do PASSO DE TORRES - o BRA-
ÇO MORTO DO RIO MAMPITUBA 

(Próximo à ponte) – e a PRAIA DE 
PASSO DE TORRES (Ponto 01 -  altu-
ra da Rua Vinte de Maio) estão com 
águas consideradas IMPROPRIAS 
para o banho.

CRÔNICA DO PASSO DE TORRES

E AÍ PREFEITO...?
Por Fábio Marenco (de Rosa do Mar)

No aniversário de 141 anos da cidade irmã Torres, dia 21 passado (Maio 2019), nosso “Passo 
das Torres”, hoje também elevada à cidade, esteve presente em todas as entrevistas de historia-
dores e estudiosos da nossa História. Tive oportunidade de escutar a longa entrevista de Nelson 
Adams, neste dia, na Rádio Passo de Torres, e de ouvir sua referência à crônicas de Ruy Ruben 
Ruschel, autor de várias obras sobre Torres e região. Impressionou-me, sobretudo, sua exposição 
de que no século XIX a margem esquerda do Rio Mampituba, onde nos encontramos, fosse mais 
ocupada, com muitas lavouras e fazendas, do que sua margem direita, que acabaria consagrando, 
a partir de meados do século XX Torres, como a mais bela e rica praia do sul do país. Pensando 
nisso, volto a dizer que já é tempo de nos unirmos mais, autoridades, líderes culturais, habitantes 
de nossas duas cidades para encaminhamos projetos de interesse comum de nossas comunida-
des. Como faz falta, por exemplo, uma linha de ônibus que, saindo da Barra Velha chegasse ao 
Supermercado Nacional, em cujas arredores muitos passotorrenses trabalham. Agora, também, 
com a ousada inauguração de um Hospital de Especialidades em Torres, tínhamos que ter algum 
protocolo para que o mesmo fosse acessível, também, aos moradores do Passo. O próprio Festival 

do Balonismo já ultrapassou, há tempo, o Rio Mampituba e está a exigir a inclusão de nossa cida-
de, oficialmente, na Programação. E quanta coisa mais...~

Além disso, ocorre-me falar de alguns problemas que estão se agravando aqui no Passo. O 
crescimento da população, por exemplo, tem sido acompanho do aumento do número de cães 
abandonados ou soltos na cidade. Há dias – “aqueles – que conto até dez destes simpáticos amigos 
do homem correndo, desatinas, pelas ruas. Talvez seja tempo de organizar melhor um Serviço de 
Proteção aos Animais na cidade, capaz de proceder maiores cuidados com estes animais, reco-
lhendo-os para castração e eventual adoção assistida.

O rápido crescimento populacional tem pressionado também o Posto de Saúde. O Secretário 
da Saúde tem prometido melhor seletividade na entrega das fichas de atendimento, criando uma 
opção só para os que ali comparecem para renovar consultas afim de receber medicamentos gra-
tuitos, outra, para casos especiais. Do jeito que está as filas têm começado a se formar as 3 horas 
da madrugada, sem chance para os que chegam às 6. Assim não dá. Há que se fazer alguma coisa. 
Leio o desabafo de Liege Martins nas redes do próprio Prefeito:

“ A Saúde no Postinho também precisa de cara nova (Não só a Praça da Ponte Pênsil). Tá um 
caos. Três da manhã de terça feira já não tinha mais ficha para Pediatria. (...) Para não perder a 
viagem peguei ficha para o Clínico para meu filho, pois (tratava-se) de exames de rotina, que o 
médico, atenciosamente, me deu. Aí fui marcar os exames. Complicou. O Laboratório tá parado. 
E aí Prefeito...?
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Realizado II Curso Básico de Primeiros Socorros 
para profissionais da educação na cidade

ARROIO DO SAL - A Secretaria Mu-
nicipal da Educação em parceria com a 
Secretaria Municipal de Saúde realizou, 
no último sábado, na EMEI Magia do 
Aprender, o II Curso Básico de Primeiros 
Socorros para profissionais da rede mu-
nicipal de ensino.

Tendo em vista a importância da 
capacitação dos profissionais da edu-
cação no que diz respeito a situações 
de urgência e emergência em saúde, o 

II Curso Básico de Primeiros Socorros 
foi direcionado a aproximadamente 60 
profissionais e abordou, de forma teóri-
co-prática, temas como: diferenças en-
tre urgências e emergências, verificação 
de sinais vitais, desobstrução de vias aé-
reas, parada cardiorrespiratória, primei-
ros socorros em hemorragias, fraturas, 
queimaduras e lesões por eletricidade.

O Curso foi ministrado pela enfer-
meira Ana Paula Sanini e pelos profissio-

nais do SAMU: Aline Iara Borges Morel, 
Daniela de Fátima Ceconi, Eduardo Silva 
Souza, Eli Bobsin dos Santos Eberhardt, 
Jeane Dias Von Wurmb, Igor da Rosa 
Silveira, Luciani Dicksen Moreira Bob-
sin, Maurício Vargas de Matos, Natália 
de Matos Machado e Vitor Martins de 
Barros.

A Secretaria da Educação agradece o 
empenho de todos os atores envolvidos 
neste momento.

Reunião entre Secretárias de Educação da AMLINORTE 
para tratar sobre a Base Nacional Comum Curricular

ARROIO DO SAL - No dia 30 de 
maio, a Secretária de Educação 
de Arroio do Sal, Joelma Becker, 
reuniu-se com as demais Secretá-
rias de Educação do Litoral Norte 
(AMLINORTE). O encontro ocorreu 
em Três Cachoeiras.

 Sob o comando da Secretária 

da Educação de Tramandaí, Al-
vanira Gamba, foram abordadas 
várias temáticas sobre a Educa-
ção. Dentre elas, a construção do 
documento referencial que trata 
da BNCC (Base Nacional Comum 
Curricular) - documento do qual 
cada município deverá participar 

da elaboração, apresentando seu 
relatório. 

A AMLINORTE tem hoje 18 
municípios associados, de 22 que 
compõem o Litoral Norte. Em ju-
lho, nova reunião do grupo será 
realizada, durante a Festa do Pes-
cador de Arroio do Sal.

Prefeito Bolão visita Escola 
Municipal Governador Leonel Brizola

ARROIO DO SAL - O Prefeito de Arroio do 
Sal, Affonso Flávio Angst (Bolão), visitou a 
Escola Municipal Governador Leonel Brizola 
para conhecer as novas instalações da cozinha 
e refeitório.

A cozinha foi reformulada e recebeu novas 
pias, com cubas maiores que propicia melho-
res condições para as merendeiras e suporte 
à grande demanda dos 358 alunos. Além dis-
so, foram colocadas grades nas janelas para 

maior proteção; criaram um depósito para 
melhor acondicionamento dos alimentos; ins-
talaram um novo freezer; criaram a lavanderia 
e refeitório para professores e funcionários.

Estas obras foram realizadas através de 
uma parceria entre a Escola, Secretaria de 
Educação e Prefeitura Municipal. A Admi-
nistração Municipal acredita que os alunos 
necessitam de ambientes de qualidade para 
desenvolver a aprendizagem.

Divulgação de campanha de doação de 
sangue em Arroio do Sal

A Secretaria de Saúde de Arroio do Sal 
está com uma campanha para auxiliar 
pacientes que necessitam de doação de 
sangue no município. Sempre na última 
semana de cada mês haverá uma van 
disponível para os interessados, a qual 
estará disponível para recolher sangue de 
eventuais doadores.

"Haverá agendamento prévio, reali-
zado através das unidades de saúde do 
município. As doações serão no Hemo-
centro, em Porto Alegre. Procure a unida-
de de saúde mais próxima e agende sua 
missão!", ressala a Secretaria Municipal 
de Saúde. Maiores informações pelo fone 
(51) 3687-3516

Prefeitura de Arroio do Sal se 
movimenta no Dia do Desafio
A Secretaria Municipal de 

Educação de Arroio do Sal, em 
parceria com o SESC, promo-
veu alongamentos e atividades 
físicas para os servidores da 
Prefeitura e também para as 
escolas. 

As atividades fizeram par-
te do Dia do Desafio, evento 
mundial que em 29 de maio 
teve  sua 25ª Edição. Mais de 
3.000 cidades participam da 
maior campanha internacional 
de incentivo à prática de ativi-
dade física.

Secretaria Municipal de Turismo 
participa do 1º Fórum Estadual 

de Gestores Esportivos
O Secretário Adjunto de 

Turismo em Arroio do Sal, 
Moisés Araújo e o Fotógra-
fo Daniel Matos participa-
ram, no dia 30 de abril, na 
sede do Grêmio Náutico 
União, do 1º Fórum Estadu-
al de Gestores Esportivos, 
promovido pela Secretaria 
Estadual de Esporte e Lazer 
(SEL), em parceria com a Fe-
deração das Associações de 
Municípios do Rio Grande 
do Sul (Famurs).

O objetivo do fórum, que 
reuniu mais de 500 partici-
pantes, foi apresentar o pla-
no de trabalho da recém-

-estruturada SEL e as ações 
e incentivos existentes em 
prol das atividades espor-
tivas em âmbito estadual. 
O encontro foi direcionado 
aos gestores públicos es-
portivos de prefeituras mu-
nicipais, federações espor-
tivas, clubes e associações.

Os  representantes da 
equipe da Secretaria Esta-
dual de Esporte e Lazer, ini-
cialmente, apresentaram as 
ações e os planos da pasta 
para este ano. Outros te-
mas abordados foram Jo-
gos Escolares da Juventude 
– Novo Formato e Novas 

Oportunidades - com pales-
tra do gerente de Esporte 
de Base do Comitê Olímpi-
co do Brasil (COB), André 
Mattos; O Quadro Atual 
dos Jogos Universitários, foi 
abordado pelo presidente 
da Confederação Brasileira 
do Desporto Universitário 
(CBU), Luciano Cabral; e O 
Pró-Esporte RS: Lei de In-
centivo e Fundo Estadual 
do Esporte,  foi o tema de 
palestra com a diretora de 
Fomento da secretaria, Ca-
roline Montagnier Eskenazi. 
A Lei de Incentivo ao Espor-
te também foi debatida.
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No calçadão de Torres

REGIÃO

Prefeito proporciona café da manhã 
aos servidores de Arroio do Sal

O Prefeito de Arroio do Sal, 
Affonso Flávio Angst (Bolão), 
com auxílio da Secretaria de 
Administração, realizou um café 
da manhã para os servidores do 
Administrativo da Prefeitura, o 
qual realizou-se no setor de Ar-
recadação e Cadastro. 

Na ocasião, o Prefeito re-
cepcionou todos os servidores 
e agradeceu a cada um pela de-
dicação no dia a dia de trabalho, 
em prol de uma cidade melhor. 

Também destacou a importância 
de cada função desempenhada 
pelos servidores públicos de Ar-
roio do Sal e deixou uma mensa-
gem: “devemos sempre guardar 
as coisas boas que escutamos 
e dispensar aquilo que não é 
favorável a nós. O importante é 
impulsionar e motivar nosso ego 
diariamente para que, assim, 
tenhamos vontade e força para 
realizar nosso trabalho”.

Conforme a assessoria de 

comunicação em Arroio do Sal, 
a iniciativa tem como objetivo 
valorizar o esforço daqueles que 
constituem a Prefeitura e têm 
como função auxiliar a gerir o 
município, buscando sempre 
alternativas e melhorias para 
a vida de nossa comunidade. 
"Além disso, serve também 
como um momento de confra-
ternização entre todos os se-
tores. O Prefeito realizará essa 
ação em todas as secretarias".

Programa Saúde na Escola leva mais 
qualidade de vida a alunos de Dom 

Pedro de Alcântara
O Programa Saúde na Es-

cola, realizado em parceria pe-
las Secretarias Municipais de 
Saúde e de Educação de Dom 
Pedro de Alcântara, levaram, 
na última semana, para cerca 
de 120 alunos da Escola Luzia 
Rodrigues - no Hilário, ações 
de prevenção e promoção da 
qualidade de vida, além de ava-
liações das condições de saúde 
dos educandos. 

A equipe de Saúde do mu-
nicípio - que integrou profissio-
nais do Posto de Saúde, Núcleo 
de Apoio a Saúde da Família, Vi-
gilância Sanitária e Agentes Co-
munitários de Saúde – realizou 
palestras, antopometria (avalia-
ção do peso e altura), avaliação 
vacinal, avaliação da acuidade 
visual (Teste de Snellen), den-
tre outras atividades que abor-
daram assuntos como, higiene 
corporal, higiene comunitária, 
higiene bucal, dengue, piolhos 
e puberdade. 

As crianças que apresenta-

ram alguma alteração em suas 
condições de saúde foram en-
caminhadas para atendimentos 
médicos, como oftalmologista, 
após a avaliação de acuidade 
visual. Os alunos que possuí-
am autorização dos pais para 
se vacinarem, também já atu-

alizaram sua caderneta de va-
cinação. “Muitas crianças não 
estavam portando autorização. 
Desta forma, pedimos aos pais 
que levem as crianças na unida-
de de saúde para se imunizar o 
quanto antes”, alertou a enfer-
meira Alessandra Flores. 

Campeonato Municipal de Futebol 
de Campo de Três Cachoeiras terá 

mais uma rodada neste domingo (9)
A segunda rodada do 31° 

Campeonato Municipal de Fu-
tebol de Campo - Taça Cassimi-
ro Valim Rodrigues, que deveria 
ter sido realizada no último do-
mingo (2), foi transferida para 
o dia 9 de junho em virtude da 
chuva. Os jogos ocorrerão nos 
campos do Morro Azul e Rio do 
Terra.

A partir das 13h30, oito ti-
mes se enfrentam, tentando 
somar pontos na competição. 
Realizado pela Prefeitura Mu-
nicipal, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação e Cultu-
ra, e o Conselho Municipal de 
Desporto, o campeonato conta 
com a participação de nove ti-
mes e segue até 22 de setem-

bro.
Confira abaixo os confrontos 

de domingo (9): 13h30 – Centro 
X Comunidade – Campo Mor-
ro Azul; 15h30 – Morro Azul X 
Porto Guerreiro – Campo Mor-
ro Azul; 13h30 – Lajeadinho X 
Bela Vista – Campo Rio do Ter-
ra; 15h30 – Rio do Terra X Vila 
Nova – Campo Rio do Terra
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Entre os dias 14 de junho e 07 de 
julho, o Brasil será sede da principal 
competição de seleções de futebol 

das américas. Para além dos grama-
dos, turistas de onze países poderão 
conhecer e desfrutar dos destinos 

nacionais. O Ministério do Turismo 
teve acesso a um levantamento da 
Amadeus, uma das maiores empre-
sas de tecnologia e viagens do mun-
do, que apontou que todos os países 
que participam da competição re-
gistraram aumento de reservas para 
destinos brasileiros neste ano, em 
comparação ao mesmo período do 
ano passado.

Os campeões são os bolivianos, 
que compraram 497% mais passa-
gens. Em seguida vêm os peruanos, 
com 285%; os chilenos, com 141%; 
os colombianos, com 126%; uru-
guaios, com 115%; e equatorianos, 
com 108%. Na Argentina, principal 
emissora de turistas internacionais 
para o Brasil – foram 2,2 milhões em 
2017 – o aumento da procura foi de 
64%. 

Os resultados positivos também 
foram observados entre os dois pa-
íses convidados para a competição: 
Catar e Japão. Nestes países, a busca 
pelo Brasil como destino, nos meses 
da competição, registrou aumento 
de 75% e 73%, respectivamente.

“Grandes eventos como a Copa 
América apenas reforçam a impor-
tância de grandes eventos para a 
atração de turistas. Tenho certeza 
que eles se surpreenderão com nos-
so país e ajudarão na nossa divulga-
ção. Estamos promovendo grandes 
mudanças no turismo nacional, com 
foco em tornar nosso país mais atra-
tivo e competitivo frente aos nossos 
concorrentes mundiais. Acredito que 
teremos excelentes resultados para 
compartilhar”, afirmou o ministro do 
Turismo, Marcelo Álvaro Antônio.

Bolivianos lideram procura por passagens para o Brasil durante a competição (+497% que o usual), seguidos 
dos peruanos (+285%) e chilenos (+141%)

Fonte: Ministério do Turismo

TURISMO

Copa América deve movimenta turismo 
nacional com visitantes latino-americanos

Cidades preferidas

Os dados também apresentaram as 
cidades mais beneficiadas por rece-
ber partidas: São Paulo, Rio de Janei-
ro e Salvador.  A procura pela capital 
paulista teve um aumento superior 
à média nacional entre os peruanos 

(631%), chilenos (615%) e colombia-
nos (405%). Porto Alegre receberá jo-
gos  realizados na Arena do Grêmio. 
E o turismo em torno dos visitantes 
à Capital pode gerar aquecimento da 
rede hoteleira de cidades turísticas 

do estado da Serra e do Litoral, como 
Torres e Gramado, por exemplo. 

Cinco países ultrapassaram a mé-
dia nacional quando o destino pro-
curado foi o Rio de Janeiro. O maior 
crescimento foi observado entre ci-

dadãos do Catar (1400%), seguido da 
Bolívia (945%), Uruguai (362%), Peru 
(351%) e Chile (153%). Já Salvador 
lidera entre cidadãos da Colômbia, 
com aumento de 1883%, e Equador, 
com 300%.

Trinta e cinco municípios da região 
Sul do país serão contemplados pelo 
programa Investe Turismo, desenvolvi-
do conjuntamente pelo Ministério do 
Turismo, Sebrae e Embratur. A iniciativa 
vai levar um pacote de ações de inves-
timentos, incentivos a novos negócios, 
acesso ao crédito, marketing, inovação 
e melhoria de serviços voltados para 
13 regiões turísticas dos estados do Rio 
Grande do Sul, Santa Catarina e Paraná. 
A meta é unir setor público e iniciati-
va privada para preparar e promover a 
competitividade de quatro rotas turís-
ticas estratégicas em toda a macrorre-
gião. 

A Rota das Missões, as serras Gaúcha 
e Catarinense, o Corredor Iguaçu, o lito-
ral de Santa Catarina, bem como as cida-
des do Vale Europeu e da região Cami-
nhos dos Príncipes, serão beneficiados 
pelos investimentos iniciais - de R$ 200 
milhões. A ideia é que os projetos a se-

rem implementados aumentem a qua-
lidade da oferta turística na região Sul.  

Para o ministro do Turismo, Marcelo 
Álvaro Antônio, a intenção do programa 
é desenvolver as vocações do turismo 
nas rotas contempladas, fazendo da 
indústria de Viagens um impulso eco-
nômico para toda a região. “Queremos 
aprimorar a experiência turística dos 
visitantes que buscam esses destinos. 
A região Sul tem um grande potencial 
para ampliar o turismo religioso, por 
exemplo, e também para consolidar 
outros destinos estratégicos de diver-
sos segmentos. É o caso da rota da Uva 
e Vinho, das cidades históricas de des-
cendência alemã e das belezas naturais 
típicas de climas frios, com serras e um 
dos maiores cânions do Brasil. É hora de 
converter nosso potencial turístico em 
negócios, empregos e renda”, destaca o 
ministro.

Segundo o diretor-presidente do 

Sebrae Nacional, Carlos Melles, ativos 
como a produção vinícola e a gastrono-
mia do sul “fazem da Região um impor-
tante produto para o turismo brasileiro. 
O Programa Investe Turismo apoiará o 

posicionamento de oferta deste merca-
do e o fortalecimento dos destinos que 
oferecem ao turista nacional e interna-
cional experiências únicas”, ressalta.

Fonte: Ministério do Turismo

Programa tem por objetivo acelerar o desenvolvimento, aumentar a qualidade, gerar empregos e incrementar a 
competitividade em rotas turísticas estratégicas 

Litoral Catarinense está entre as regiões contempladas (na foto, Farol de Santa Marta - SC)

Região Sul ganha pacote de ações estratégicas 
para estimular Turismo
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Por Fausto Júnior*

Na quarta-feira, dia 5 de junho, 
a Sociedade dos Amigos da Praia 
de Torres (SAPT) inaugurou o sa-
lão principal da entrada do clube, 
após recente reforma feita no es-
paço. E dentre as novidades apre-
sentadas na reforma, também foi 
entregue pelo presidente Carlos 
Cechin a chamada Galeria dos Ex-
-Presidentes do clube -  localizada 
junto ao hall do clube. Participa-

ram do evento alguns diretores 
da SAPT, além dos ex-presidentes 
moradores de Torres, que partici-
pam com suas imagens na galeria. 

Nos discursos de ex-presiden-
tes, o destaque foi para a pauta 
da democratização do clube justa-
mente da diretoria da associação. 
É que até o ano de 2004, somente 
veranistas foram presidentes da 
SAPT - que também havia sido ini-
cialmente idealizada para atender 
os mesmos veranistas. Mas o ex-

-diretor, o saudoso Oscar Martins 
De Lima, iniciou em 2002 um tra-
balho de associar torrenses para 
manter a sede do clube aberta 
durante todo o ano (sendo que 
antes abria só no veraneio). E a 
partir disto foi fomentada a maior 
assunção de sócios do clube que 
moravam em Torres, os quais pas-
saram a ter posição de comando 
na SAPT, situação que aconteceu 
desde então até os dias de hoje, 
em 2019. 

Da esquerda para a direita os quatro últimos presidentes (e moradores 
de Torre)s: Gerson Pedroso, Carlos Cechin (atual), Dilson Dalcégio e Vilmar 

Casagrande

SOCIAL

SAPT apresenta reformas e galeria dos ex-presidentes do clube

Parcerias em destaque

O salão do hall de entrada 
do clube reformado também 
recebeu nova mobília, oriunda 
de uma parceria entre a SAPT 
e a loja De Model. A empresa 

vai manter o mobiliário em ro-
dízio, em troca de participação 
de seu logotipo no espaço. 

E o clube tem se caracteri-
zado também por fazer inves-

timentos e melhorias de ser-
viços justamente através de 
parceria. Durante discurso do 
atual presidente Carlos Cechin, 
o comandante adiantou que 
estão sendo feitas parcerias 
para a diminuição radical da 
conta de luz do clube - em tro-
ca de um projeto de troca de 
padrões de iluminação e pro-
cedimentos, além de captação 
de energia solar e de e outras 
fontes alternativas. 

Melhorias como cobertura 
de cancha de Beach Tênis tam-
bém estão sendo encaminha-
das através de parcerias entre 
empresas, pessoas e a SAPT. 
E a troca da higienização da 
água da piscina térmica por um 
processo envolvendo carvão já 
está feita, o que diminui o con-
tato das pessoas com produtos 
químicos tradicionais como o 

cloro (sistema tradicional). 
O clube também está pro-

gramando novas edições de 
eventos tradicionais como a 
“Noite Italiana” e o “Vinodei-
ro” - este último uma festa gas-
tronômica onde o consumo de 
vinho e Cordeiro é o centro das 
atenções. Várias outras atra-
ções são disponibilizadas pela 
SAPT para os sócios e visitantes 
torrenses e 
turistas - des-
de o uso da 
piscina aque-
cida, do mu-
seu Três Tor-
res, quadras 
de tênis, au-
las de karatê, 
tênis e bech 
tennis, aca-
demia com 
preços pro-

mocionais para sócios e muito 
mais.

A busca de mais sócios tem 
sido objetivo alcançado pela 
nova diretoria como meta de 
trabalho principalmente para 
ter recursos para investimen-
tos em uma nova piscina de 
verão para a associação.   

*Editado por Guile Rocha

O casal presidente Carlos e Fátima Cechin com as donas da De Model, 
que cedeu a mobília do novo espaço
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Paula Borowsky

FONTE: Gemars

No último mês de maio, foi 
realizada a segunda expedição 
da pesquisa que procura com-
preender como ocorre a deriva 
de animais marinhos no litoral 
norte gaúcho. A pesquisa faz 
parte do projeto Conservação 
da toninha no litoral norte do 
Rio Grande do Sul, coordenado 
pelo Grupo de Estudos de Ma-
míferos Aquáticos do Rio Gran-
de do Sul (GEMARS), em par-
ceria com o CECLIMAR/UFRGS, 
UERGS e UNISINOS.

Com o auxílio de uma em-

barcação, os pesquisadores 
lançaram novamente em cinco 
pontos, entre Tramandaí e Ci-
dreira, flutuadores e carcaças 
de animais marinhos (toninhas, 
tartarugas e aves) que foram 
encontrados mortos nas praias 
gaúchas. A primeira expedição 
havia sido realizada em feverei-
ro desse ano.

Conforme o biólogo Maurí-
cio Tavares, do CECLIMAR/UFR-
GS, 1/3 das carcaças e cerca de 
75% dos flutuadores utilizados 
no primeiro experimento foram 
recuperados, graças à grande 
participação e colaboração da 
comunidade. Desta vez, esta-
mos utilizando também um 
número maior de rastreadores 
que auxiliarão a compreender 
melhor a dinâmica de deriva 
dos animais, explica o biólogo. 
Todas as carcaças e garrafas re-
ceberam novamente um código 
de identificação, além de um te-
lefone (Whatsapp) e e-mail para 
contato. Com a participação da 
população, os pesquisadores já 
começaram a recuperar infor-
mações sobre as carcaças e flu-

tuadores lançados em alto mar. 
A primeira toninha foi encontra-
da na manhã desta quinta-feira 
em Imbé.

O Prof. Paulo Ott, da UERGS 
e pesquisador do GEMARS, des-
taca ainda que durante esta úl-
tima expedição foram coletados 
também dados sobre o fundo 
marinho, incluindo formações 
geológicas ainda pouco conhe-
cidas na região, como os parcéis 
submersos. Estas formações, 
além de fornecerem informa-
ções valiosas sobre a evolução 
de nosso litoral, como as varia-
ções do nível do mar ocorridas 
ao longo do tempo, são impor-
tantes locais de concentração e 
reprodução de diversos animais 
marinhos, destaca o pesquisa-
dor.

A realização do Projeto é uma 
medida compensatória esta-
belecida pelo Termo de Ajusta-
mento de Conduta de respon-
sabilidade da empresa Chevron, 
conduzido pelo Ministério Públi-
co Federal – MPF/RJ, com imple-
mentação do Fundo Brasileiro 
para a Biodiversidade – Funbio.

MEIO AMBIENTE

Realizada segunda expedição da pesquisa sobre deriva 
de animais marinhos no litoral norte gaúcho

Em comemoração ao Dia Na-
cional da Mata Atlântica, que 
ocorreu no dia 27 de maio, o 
Comitê Mampituba em Parceria 
com a Prefeitura de Morrinhos 
do Sul e Emater, realizaram uma 
saída de campo com os alunos 
dos 7º e 8º anos da E. M. E. F. 
Prof. João Steigleder para fazer o 
plantio de mudas de árvores nati-
vas próximo a mata ciliar, na Vila 

Três Passos, Morrinhos do Sul. 
"Durante a saída, os alunos ainda 
puderam participar de diversas 
atividades de educação ambien-
tal com explanações sobre a im-
portância da preservação e recu-
peração deste importante bioma 
associado as nascentes dos rios", 
ressaltou o secretário Executivo 
do Comitê Mampituba, Christian 
Link.

Dia Nacional da Mata Atlântica  
lembrado com saída de campo em 

Morrinhos do Sul

Pesquisa é coordenada pelo Grupo de Estudos de Mamíferos Aquáticos do Rio Grande do Sul (GEMARS), em parceria com o 
CECLIMAR/UFRGS, UERGS e UNISINOS
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No dia 31 de maio ocorreu na cidade 
de Novo Hamburgo o zonal para o cam-
peonato brasileiro de Handebol ne cate-
goria infantil feminino. No campeonato, 
estavam participando as equipes:ATHB - 
Associação Torrense de Handebol, SGNH 
- Sociedade Ginástica de Novo Hamburgo 
e CHCC - Capão da Canoa.  E a equipe tor-
rense  obteve excelentes resultados fazen-
do ótimas partidas, vencendo suas parti-
das do zonal com os seguintes placares: 
ATHB 18 x 13 SGNH;ATHB 25 x 17 CHCC

Assim, a equipe infantil feminino dispu-
tará na data de 19 à 23 de Junh,o na ci-
dade de Tubarão/SC, o Campeonato Bra-
sileiro de Handebol da categoria."Nosso 
agradecimento à todos patrocinadores da 
categoria: Loja Modamar Torres Orlagel 
Indústria de Gelo ltda Marauto Veiculos 
TorresSealife Farmácia de Manipulação 
Pousada Praia do Meio Torres Calçados 
ContaHábil Contabilidade e Assessoria 
Posto Pit Stop Sosseg Segurança Biomedi-
co Torres", ressalta a assessoria da ATHB.

ESPORTES

Equipe campeã,  infantil feminino 
da ATHB disputará Fase Final do 

Campeonato Brasileiro de Handebol

Dois pilotos torrenses foram destaques no 
último final de semana, dias 25 e 26 de maio, 
durante a 3ª Etapa Estadual do Kamikazy Kart, 
evento realizado no Kartódromo do Velopark 
em Nova Santa Rita (RS).

Foram bem-sucedidos os pilotos Diego 
Machado e Fabricio Goulart, que termina-
ram em terceiro e quinto lugares, respectiva-
mente. Foram duas corridas na pista VP1000 

- sendo a primeira com 5 minutos de tomada 
de tempo mais 15 minutos de corrida e a se-
gunda com grid invertido e mais 15 minutos 
de corrida.

Diego que corre pela equipe Torgs Racing 
finalizou as corridas em P3 e P12 (grid inver-
tido) e Fabricio finalizou em P19 e P1 (grid in-
vertido). A próxima etapa acontece no próxi-
mo dia 26 de junho na pista VP1500 seletiva.

Pilotos torrenses são destaques em 
evento estadual de Kamikazy Kart
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Os atletas Pedro Henrique e Edu-
ardo Bandeira - do Projeto Brincar 
de Correr, da Ascort (Associação 
dos Corredores de Torres) - parti-
ciparam juntamente com a  nova 
geração do Atletismo da disputa da 
10ª edição do Campeonato Brasilei-
ro Caixa Sub-20. A competição ocor-
reu no Estádio do Centro Nacional 
de Desenvolvimento do Atletismo 
(CNDA) de sexta-feira (31/5) a do-
mingo (2/6), em Bragança Paulista 
(SP). O Campeonato Brasileiro Caixa 

Sub-20,  reuniu 680 atletas de 106 
clubes, representando 19 Estados 
e o Distrito Federal, e foi  realiza-
do pela Confederação Brasileira de 
Atletismo, com patrocínio da Caixa 
e apoio da Prefeitura de Bragança 
Paulista.

O atleta Pedro Henrique conse-
guiu um feito enorme para o pro-
jeto torrense, disputando a grande 
final dos 400m -  sendo que ele 
ganhou a sua bateria na semifinal 
e na corrida posterior fechou como 

7 melhor atleta do Brasil na moda-
lidade. O outro atleta da Ascort a 
participar foi Eduardo Bandeira - 
que é da categoria sub 18 mas parti-
cipou da prova dos 5000m sub-20 -  
e finalizou em 13° Lugar. "Deixamos 
aqui nosso muito obrigado a todos 
que contribuíram mas em especial a 
nosso motorista Lucas Pereira".

Agora as atenções se voltam 
para o Campeonato Estadual sub 16 
que será realizado dia 08 de Junho 
em Porto Alegre.

Corredores torrenses com boa participação no Campeonato Brasileiro sub-20
Além de bons resultados em competição nacional, atletas da Ascort foram destaques de Rústica em SC e de competição local no Dia do Desafio

José Daniel vence Rústica em São João do Sul
 Outro bom resultado neste final 

de semana para o projeto Brincar 
de Correr/Ascort veio com o atleta 
José Daniel, que venceu a Rústica 
Festa do Colono em São João do 
Sul (SC). Destaque também para o 
2° Lugar Geral, o atleta Ricardo que 
vem treinando e evoluindo grada-

tivamente, jovem que treina sobre 
supervisão do Treinador Cláudio 
Freitas e representa a Ascort; Outro 
destaque foi Maicom Grosmann, do 
Grupo Bem Estar de Corrida e tam-
bém da Ascort, que fechou a prova 
em 4° Lugar Geral. "O percurso foi 
bem desafiador, pois choveu mui-

to e era na sua maioria estrada de 
chão, deixando assim o terreno pe-
sado. Tivemos vários outros atletas 
que subiram ao pódio em suas res-
pectivas categorias, deixamos aqui 
nosso parabéns a todos", destacou 
o treinador da Ascort, Cláudio Frei-
tas.

Ascort domina corrida do Dia do Desafio
Antes disso, no dia 29 de maio, 

aconteceu no dia do Desafio o tradi-
cional Desafio da Lagoa do Violão. A 
prova teve um forte adversário que foi 

o forte vento contra, mas isto não foi 
obstáculo para todos os mais de 200 
atletas de todas as categorias, par-
ticiparam da prova -  sendo que este 
ano tivemos uma nova categoria nova 
o Kangoo (modalidade que vem cres-
cendo muito). O grande campeão do 
Masculino foi o atleta Eduardo Ban-
deira, com Marcos André em segundo; 
e no feminino venceu Brenda Brum, 
seguida por Rafaela Faustino' - eles to-
dos que treinam no Projeto Brincar de 
Correr/Ascort.  Já no Kango a grande 
campeã foi Shirlei, seguida por Marceli 
- ambas também do projeto. 

O Dia do Desafio é um é celebrado 
anualmente, por todo o mundo, na úl-

tima quarta-feira do mês de maio. O 
principal objetivo desta data é motivar 
a população à prática de atividades 
físicas, seja para melhorar a saúde fí-
sica como também melhorar a saúde 
mental. 

Patrocínio Master Torres Calçados  
/ CFC Torres RS / Construtora Monte 
Bello  /  Pompeu Materiais Constru-
ções e Serviços  / Nossa Casa Imobi-
liária  / RMS Telecom / Laboratório Da 
Rocha  / Over Bike  / Lavanderia Lavex 
Clean / Imobiliária Lummertz  / Klein 
Bicicletas /  COMDICA / SOSSEG 

Equipe Técnica: JB Clínica Quiro-
praxia / Welle Fisioterapia /  Academia 

Kirra Capesca / Clinica Praia Grande  / 
Massoterapeuta Dirlene Girelli / Pro-
forma Fisioterapia  / Psicólogo  Vitor 
Luiz Job dos Santos  / JP Soluções 
Tecnológicas / Nutricionista Isadora 
Azambuja / Nutricionista Diandra Va-
lentini 

Apoios: Águia Contabilidade  / 
Papelaria Atlântica / SESC Torres – RS  
/  Studio Fitness / Academia Corpus 
Fitness / Clezar Junior Engenharia e 
Construções  / Novo Lar Imobiliária  / 
Brasília Grill  / Sinto e Cepento /  Pro-
telim Piscinas Torres  / Co2 Grupo de 
Corrida  /  Grupo Bem Estar de Corrida 
/  Frederico Maciel / Marcio Souza /
Jornal A FOLHA Torres

Está programado 
para o próximo dia 15 
de junho, em Torres, o 
Muay Fest Thai, maior 
evento de lutas do Lito-
ral Norte e Sul de Santa 
Catarina. A ideia par-
tiu de atletas de Muay 
Thai, que ampliaram 
também para lutadores 
de Boxe, Submission K1 
e Karatê.

A atividade aconte-
cerá na Associação da 
Polícia Militar de Torres 
(Rua Universitária, pró-
xima à Ulbra), a partir 
das 14h. Ao todo serão 
30 lutas, sendo seis de-
las com disputa de cin-
turão.

A realização é da Naja 
Torres Team. O mestre 

Júlio Silva está muito 
confiante, tendo em 
vista que, nos últimos 
anos, a Naja vem se 

destacando em âmbito 
nacional. Mais infor-
mações pelo fone (51) 
99824 2196.

Dia 15 de junho, Torres sedia 
Muay Fest Thai

A Prefeitura de Torres, por meio da Se-
cretaria Municipal de Turismo, Cultura e 
Esporte, e a LIFT (Liga de Futebol Torrense 
- representante dos times que participam do 
Campeonato Municipal de Futebol de Cam-
po 2019), decidiram transferir a continuação 
da 1ª Rodada - que ocorreria no domingo, 
dia 2 de junho, para o domingo seguinte, dia 
9 de junho, A decisão se deu em virtude das 
incessantes chuvas que ocorrem em Torres. 
A Prefeitura entende que a chuva prejudica-

ria o espetáculo, com os campos inviabiliza-
dos e a pouco presença de público.

Os jogos ocorrem às 13h15min (Aspiran-
tes) e às 15h15min (Titulares). Pela Chave A, 
nesta rodada, no Complexo Esportivo Mar 
Azul, está marcado jogo entre Mar Azul X 
São Jorge. Já pela Chave B, no Estádio Bal-
binão (Maracanã), está marcado jogo entre 
Panela X Adescom; e ainda, no Complexo 
Esportivo Boa União (Campo Bonito), ocorre 
jogo entre Boa União X São Miguel.

Devido ao mau tempo, continuação da  1ª Rodada 
do Municipal de Futebol em Torres foi transferida 

para dia 9 de junho

No próximo domingo, dia 9 de junho, 
será realizada a terceira rodada do Cam-
peonato de Futebol Sete de Dom Pedro de 
Alcântara. As disputas do último domingo, 
dia 2 de junho, foram adiadas em virtude 
das chuvas intensas. As partidas ocorrem a 
partir das 13h30, no campo do Caldeirão, 
no Hilário. 

Com oito equipes inscritas, a competição 

terá nove rodadas ao todo. O homenagea-
do do campeonato este ano é Pedro Hilário 
Borges, um dos fundadores do time do Cruz 
Vermelha, da comunidade do Hilário. 

Confira os confrontos do próximo do-
mingo (9): 13h30 – Mata Boi X Galaxy; 
14h20 – Al-Kaeda X Mata Verde; 15h10 – 
Etanol X Alto Jacaré; 16h – Cruz Vermelha 
X Horizonte 

Domingo (9) tem nova rodada do Campeonato de 
Futebol 7 de Dom Pedro de Alcântara 
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secundários resolveu dedicar-se a 
pintura matriculando-se na escola de 
seu famoso parente Louis David. A 
morte de seu filho único de dezenove 
anos deixou-o abatido e David o 
aconselha a fazer uma viagem para a 
Itália.
Porém na mesma época havia duas 
grandes missões de artistas saindo da 
França, uma para a Rússia, solicitada 
pelo Czar Alexandre e outra para o 
Brasil, a pedido de Dom João VI. 
Debret escolheu a do Brasil e partiu do 
porto de Havre em 26 de janeiro de 
1816 direto ao Rio de Janeiro.
Após mui tas  lu tas ,  in t r igas  e 
difamações, os artistas franceses 
conseguem fundar a Academia de 
Belas Artes. Debret de temperamento 
combativo e trabalhador não se abateu 
com as diversidades e entre as 
atividades na academia ele pintou 
uma série de retratos da família real, 
diversos quadros históricos e uma 
infinidade de estudos e esboços que 
aproveitaria mais tarde para o seu 
livro.
Viveu 15 anos no Brasil, durante os 

diário bordoawww.facebook.com/diarioabordo/
ronidalpiaz.blogspot.com/

RoniDalpiaz

ICD

DEBRET E SUA VIAGEM PITORESCA PELO BRASIL, RS E TORRES

reinados de D. João VI e Pedro I. 
Voltou para a França em 07 de abril de 
1831, cansado e com a saúde abalada, 
além da saudade dos seus.
Em França, reuniu seus melhores 
trabalhos e publicou em 1834 o livro 
“Voyage pittoresque et historique au 
Brésil” em 3 volumes. Este livro, não 
muito valorizado pelos brasileiros da 
época, hoje é considerado um 
documento de valor incomparável 
para o estudo do Brasil daquela 
época.
Ah! As aquarelas de Torres que dizem 
ser dele encontram-se atualmente na 
“Chácara do Céu”, da Fundação 
Castro Maya, no Rio de Janeiro.
Fontes: Debret, Viagem Pitoresca e Histórica ao Brasil; Ruschel, 
Torres tem História; Nelson Adams Filho, História Torres.

Assunto bom sempre pode e deve ser 
revisitado.
Nesta semana estava finalizando um 
novo roteiro turístico histórico para o 
nosso Grupo Pé na História, e um dos 
personagens que será representado é o 
famoso Debret.
Aí pensei: Mas dizem que ele nem 
apareceu por estas bandas e até acham 
que as aquarelas atribuídas a ele  
foram pintadas por outro artista 
francês, seu discípulo que realmente 
esteve no RS, mas não precisamente 
em Torres. Talvez nem tenha sido 
este, também, o autor das aquarelas.
Existem muitos “porém”, muitos 
“talvez”, muitas dúvidas e muitas 
mentiras! A ordem eu não sei. Mas as 
aquarelas existem, parecem com o 
estilo de Debret, os motivos são 
relacionados com a cidade (vila na 
época) e com o mar, o rio e as falésias.
Por esse motivo, tendo ele vindo ou 
não, pintado ou não, a história existe e 
pode ser repassada, e da mesma 
maneira, a dúvida pode ser levantada. 
É até mais um incremento à narrativa, 
lhe oferecendo ares de mistério. 
O fato é que uma figura ilustre como 
essa deveria ser representada e 
apresentada  ao  tor rense  e  ao 
turista/veranista da nossa cidade.
Para os meus leitores vou apresentá-lo 
aqui nesta coluna.
Debret ,  Jean  Bapt is te  Debre t 
pertencia a família burguesa francesa, 
culta e esclarecida, amadora de 
ciência e arte. Nasceu em 18 de abril 
de 1768, e terminados seus estudos (51)980403087
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Assim como Debret, muitos 
artistas passaram por aqui e, 
claro, quiseram perpetuar, não 
apenas em seus olhos, as belezas 
do lugar. Wendroth, Pelichek, 
Danúbio, Sobrera, Delville e 
outros tantos visitantes ou 
moradores, retrataram nossas 
praias, nossas rochas, nosso rio e 
nossas casas.
Como esta aí acima, uma antiga 
casa da praia da cal, quase ao lado 
da famosa «Santinha».
Não tenho certeza de quem a 
pintou, tem os traços parecidos 
com o de um antigo artista local já 
falecido, o Irineu Lipert. Acho 
que é dele, se não for, pelo menos 
lembra ótimo artista plástico que 
foi o Lipert.

Vila das Torres, aquarela atribuída a Debret, 1926 ou 1931.

Mambetuba, aquarela atribuída a Debret, 1926 ou 1931.
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